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МАКСИМ БУКИН

Как и на прошлогоднем Consumer
Electronics Show, и в этот раз вен-
доры привезли на выставку в Лас-

Вегасе десятки новых моделей суперпор-
тативных ПК. Учитывая тот факт,
что сегмент нетбуков, практически

единственный
не показал гло-

бального падения во время эконо-
мического кризиса, производители
электроники цепляются за него с
упорством обреченных, “выбрасы-
вая” на рынок все новые модели
устройств. Часто — с минимальны-
ми отличиями от продуктов конку-
рентов. Вместе с тем типичное
“наполнение” нетбуков все-таки
изменилось.

Самое сложное — это опреде-
литься с будущим рыночным стан-
дартом на процессоры, которые
вендоры предпочитают добавлять
в свои модели нетбуков. Фактиче-
ски в большинстве этих моделей ус-
тановлены процессоры Intel семейства
Atom, но встречаются и “экзоты”: в тече-
ние прошлого года небольшая часть
подобных устройство комплектовалась
разработками Via, некоторые — процес-
сорами Marvell (на CES компания пока-
зала процессор Armada 610). Кроме того,
в эту же игру решили поиграть в Qual-

comm, снабдив отдельные устройства
(скажем, Lenovo Skylight) платформой
Snapdragon с процессорами частотой в 1
ГГц (в будущем она увеличится до 1,3—
1,5 ГГц). Не останавливается на достиг-

нутом и Intel: на CES она представила
платформу следующего поколения Pine
Trail-M, ключевыми компонентами кото-
рой являются чипсет NM10 Express и
процессор Atom N450 (правда, его часто-
та осталась прежней — те же 1,6 ГГц),
интегрированная графика GMA 3150 и
встроенный контроллер памяти. На этой

платформе уже представлены устройства
крупных вендоров — Toshiba NB305, HP
Mini 5102, Vaio W Eco Edition, а также
MSI U160. Однако доминированию Intel
Atom, возможно, все-таки в скором вре-

мени придет конец — во всяком
случае, Nvidia имеет вполне серь-
езные намерения развивать свою
платформу Tegra 2 с пониженным
энергопотреблением и весьма хо-
рошей производительностью имен-
но для мобильных ПК. Первые мо-
дели устройств на ее базе (к
примеру, Asus Pegatron Neo или
Mobinnova Beam) уже были пред-
ставлены.

Разнообразие операционных
систем тоже вполне очевидно. На
смену стандартному выбору “либо
Windows XP, либо Linux” пришли
“облегченная” версия Windows 7,
SUSE, BeOS, FreeDOS; помимо
этого на некоторых концептах
можно увидеть и Google Android.
Очень вероятно, что, как и в случае

с настольными рабочими станциями и
ноутбуками, тотального доминирования
Windows в данном сегменте, скорее все-
го, не случится.

Стандартная диагональ дисплея нетбу-
ков все-таки закрепилась в районе 10 дюй-
мов (разрешение — 1024×600 точек), при-
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CES: нетбуки усиливают нажим

МАКСИМ БУКИН

Вначале января компания Google
представила свою версию совре-
менного коммуникатора с продви-

нутыми техническими характеристиками
под названием Nexus One. Разумеется,
“убийцы” iPhone, к которым относится и

этот терминал, по-
являются

на рынке достаточно регулярно,
но повторить успех всего одного
типа коммуникационного уст-
ройства, который Apple продает
миллионными тиражами, пока
ни у кого не получается. Возмож-
но, изделие Nexus One, которому
компания HTC присвоила, как и
первому терминалу под управле-
нием Android, индекс G1, сможет
изменить эту ситуацию и увели-
чить рыночную долю этой ОС.

Web Phone, как называют Nexus
One в Google, предназначен для
пользователей, отличающихся
большой сетевой активностью, и
по своим техническим парамет-
рам в определенной степени пре-
восходит версию iPhone под ин-
дексом 3G. Устройство оснащено
новым процессором QSD 8250 с
тактовой частотой 1 ГГц (что очень близ-
ко к показателями нетбуков) от компании
Qualcomm, оперативной памятью в 512
Мб и такой же флэш-памятью, слотом для
флэш-карт micro SD емкостью до 32 Гб.
Причем в комплекте поставляется карта
на 4 Гб: весьма положительный пример,

обычно крупные вендоры такими элемен-
тами свои устройства не комплектуют.
Терминал с 5-Мп камерой и дисплеем диа-
гональю 3,7 дюйма (AMOLED, WVGA —
800×480) может функционировать как в
сетях GSM (850, 900, 1800, 1900 МГц), так
и в различных вариантах UMTS (на часто-
те 2100/900 МГц), поддерживает протоко-

лы EDGE/HSPA, но несовместим
с мобильным WiMAX. Помимо
поддержки Bluetooth и Wi-Fi b/g
устройство может работать и с но-
вым 802.11n. Емкость батареи —
1400 мА.ч.

Хотя вряд ли Nexus One мож-
но считать “суперфоном” или
представителем исключительно
“нового класса портативных
электронных устройств”, как за-
являют в Google. Во-первых, для
Android уже создано около 20
моделей коммуникаторов. Во-

вторых, по своим техническим
параметрам Nexus One вполне
обычный аппарат — мощный,
быстрый, хорошо исполненный,
но с типичными для рынка харак-
теристиками аппаратной части.
В-третьих, никаких особенных
новаций в интерфейсе и системе

управления не отмечено — емкостный
(это уже не редкость) сенсорный дис-
плей, виджеты, возможность управления
пальцем, минимум кнопок.

Между тем в части веб-сервисов дела
обстоят гораздо лучше. Если посмотреть

ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Аналитическая компания Gartner
представила список технологий,
которые позволят предприятиям

повысить уровень гибкости, мобильно-
сти и безопасности, а также применять
передовые аналитические и социальные

методы заблаговременного
выявления признаков спа-

да и прогнозирования новых тенденций
развития бизнеса.

Gartner считает стратегически важны-
ми те технологии, что могут оказать зна-
чительное влияние на деятельность
предприятий в течение ближайших трех
лет. В числе принимаемых во внимание
факторов — высокая вероятность нару-
шений в работе ИТ-систем или бизнеса,
необходимость значительных инвести-
ций или риск из-за задержки внедрения
новинок.

По мнению аналитиков, компаниям
следует учесть эти десять технологий в
процессе планирования стратегии и при-
нять решение об их использовании в бли-
жайшие два года. Однако это не значит,
что должен обязательно внедряться весь
список. Компаниям стоит выделить те
технологии, которые помогут поддер-
жать их бизнес-инициативы.

1. Облачные вычисления. Это метод
вычислительной обработки, с его помо-
щью провайдеры предоставляют потре-

бителям всевозможные ИТ-услуги. Вы-
числения в облаках можно использовать
разными способами для создания прило-
жений или решений. Благодаря приме-
нению облачных ресурсов ИТ-решения
не становятся бесплатными, но такой
подход позволяет перестроить одни из
них и снизить затраты на другие. Кроме
того, потребляя облачные услуги, пред-
приятие само становится провайдером
таких услуг, обеспечивающим заказчи-
кам и партнерам доступ к своим прило-
жениям, информации и средствам управ-
ления бизнес-процессами.

Десять стратегически важных
технологий 2010 года
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Nexus One против iPhone 3G
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МАКСИМ БУКИН

Сняв с линии “Москва — Сант-Пе-
тербург” ЭР-200, который возил
пассажиров с 1984-го до весны

2009 г., достигая на отдельных участках
пути скорости 200 км/ч, руководство
РЖД наконец-то запустило несколько

более ско-
ростных по-

ездов “Сапсан”, чья скорость достигает
250—280 км/ч. Причем эти поезда оказа-
лись практически единственными в пар-
ке РЖД, которые оснащены самыми со-
временными ИТ-системами.

В “Сапсанах” производства Siemens
наконец-то развернуты полноценные
комплексы управления информацион-
ной безопасностью — в каждом вагоне
находится несколько IP-камер, объекти-
вы которых закамуфлированы зеркаль-
ными стеклами. Все данные записывают-
ся и сохраняются в течение нескольких
дней. Кроме того, для оперативного реа-
гирования на борту поезда присутствует
сотрудник милиции и два сотрудника

ЧОП “РЖД-Охрана”. Связь между про-
водниками, сотрудниками охраны и ру-
ководителем поездной бригады осущест-

вляется с помощью профессиональных
портативных раций.

Вдобавок ИТ-система “Сапсана” под-
готовлена к электронной регистрации
пассажиров на рейс по безбумажной тех-
нологии. Во-первых, в каждом поезде

присутствует как минимум один терми-
нал для продажи билетов на промежу-
точных станциях — он соединен по VPN
с системой “Экспресс-3”. Однако кана-
лом передачи данных там выступает
GPRS, который временами “подвисает”.

Во-вторых, все проводники оснащены
ручными индустриальными коммуника-
торами с возможностью считывания
штрихкодов, которые по Wi-Fi соедине-
ны с сервером, установленным в штабном
купе. У них две основные функции — бы-
страя регистрация пассажиров с бумаж-
ными билетами или подтверждение дан-
ных для тех, кто приобрел билеты через
Интернет и зарегистрировался на веб-
сайте РЖД. Схема работы достаточно
простая — проводник регистрирует пас-
сажира как осуществившего посадку пу-
тем нажатия соответствующей клавиши
на терминале сбора данных, при этом ста-
тус этого пассажира отображается в об-
щей базе данных и передается на сервер.
Правда, сервис электронной регистрации
до сих пор работает только на конечных
станциях — в Москве и Санкт-Петербур-
ге, вероятно, из-за нестабильного канала
связи с системой “Экспресс-3”. При не-
возможности передачи ведомостей заня-
тия мест пассажирами, прошедшими
электронную регистрацию, из автомати-
зированного рабочего места начальника
поезда в терминалы сбора данных эта ин-
формация должна быть распечатана для
проводников на бумаге.

В вагонах первого класса хотспоты Wi-
Fi, которые используются для передачи

служебной информации, работают и для
предоставления услуг доступа в Интер-
нет. За этот сервис в “Сапсанах” дополни-
тельных денег не берут — его стоимость
включена в цену билета, даже если поль-
зователю он и не нужен. Формально в ва-
гонах второго класса варианта подклю-
читься к Сети по Wi-Fi нет, но те
пассажиры, которые купили себе места
совсем близко к вагонам первого класса,
по их отзывам в блогах, “достучаться” до
хотспотов все-таки могут. Скорость за-
грузки информации, правда, не очень
высокая — 64—128 кбит/с. Гарантировать
этот сервис никто не берется, и совер-
шенно не исключены ситуации, когда он
может быть недоступен “по техническим
причинам”. Доступ в Сеть на скорости в
250 км/ч обеспечивается, как ни странно,
за счет нескольких выносных антенн со-
товой связи, которые пытаются ловить
сигнал от провайдеров мобильного досту-
па для связи пассажиров. Очень возмож-
но, что это решение будет заменено — на
систему BGAN или 50-сантиметровую
антенну VSAT Ku-диапазона. Хотя точ-
ных данных о будущей комплектации по-
ка нет — это может быть и антенна на
фазированной решетке.

Несмотря на то что максимальное вре-
мя в пути между Москвой и Санкт-Пе-
тербургом составляет около 4 ч, не у всех
электронных гаджетов хватит заряда ба-
тарей на такую поездку. Для этого в ваго-
нах первого класса в подлокотниках кре-
сел можно найти розетки на 220 Вт:
такого сервиса в самолетах пока нет. Пас-
сажирам второго класса для подзарядки
своих устройств приходится довольство-
ваться розетками, размещенными в тор-
цах вагонов. 4

“Сапсаны” обеспечены доступом в Сеть

БЕСПРОВОДНЫЕ РЕШЕНИЯ

“Сапсаны” оснащены ИТ(системами современного
уровня

АНДРЕЙ КОЛЕСОВ

Как обычно, фирма “1С” завершила
год проведением традиционного
единого семинара “День Бухгалте-

рии” (он проходит с 1995 г.). Впрочем,
слово “семинар” не очень точно отражает
размах этого мероприятия — самого мас-

штабного просвети-
тельского события для

бухгалтеров в нашей стране. В этом году
единый семинар начался 17 декабря в 10 ч
утра по местному времени в 106 городах
России и СНГ, его проводили 194 партне-
ра компании. Центральная конференция
проходила, как и ранее, в Большом Мос-
ковском государственном цирке на про-
спекте Вернадского, где собралось свыше
2000 слушателей.

В центре внимания собравшихся было
обсуждение предстоящих изменений в
законодательстве и их отражения в учет-
ных решениях “1С”. Эти сведения мож-
но было получить “из первых рук” — от
ведущих специалистов Пенсионного
фонда России, Фонда социального стра-
хования, Министерства финансов, Фе-
деральной налоговой службы, Феде-
ральной службы по надзору в сфере
связи, информационных технологий и
массовых коммуникаций (Роскомнадзо-
ра), а также фирмы “1С”.

Основное изменение законодательства
2010 г. — это замена единого социального
налога (ЕСН) на взносы во внебюджетные
фонды. Изменения вступают в силу по-
этапно. С 1 января надо будет по-новому
учитывать взносы и рассчитывать пособия
по социальному страхованию, изменен по-
рядок определения и применения макси-
мального размера социальных пособий.
Поменяется и отчетность — за I квартал
2010 г. необходимо будет уже отчитывать-
ся по новым формам по взносам, за полуго-
дие 2010-го вводится промежуточная пер-
сонифицированная отчетность, с 2011-го
отчетность будет ежеквартальная. К сожа-
лению, нужно отметить, что на сегодняш-
ний день еще не приняты все необходимые
подзаконные акты.

Важным событием и для руководите-
лей, и для бухгалтеров станет введение в
действие Федерального закона № 152
(152-ФЗ) о защите персональных дан-
ных. Для соблюдения “буквы закона” ка-
ждая организация или частный предпри-

ниматель обязаны провести ряд меро-
приятий организационного и техниче-
ского характера: получить согласие на
обработку сведений у физических лиц,
направить уведомление в Россвязьком-
надзор, разработать организационно-
распорядительную документацию, про-
вести классификацию информационной
системы, запланировать и провести
мероприятия по защите персональных
данных. В небольших организациях, в ко-
торых нет ИТ-отдела и службы безопас-
ности, часть работы (если не вся) по реа-
лизации требований этого закона может
лечь на плечи бухгалтера.

Со своей стороны фирма “1С” уже учи-
тывает требования 152-ФЗ в своей систе-
ме программ “1С:Предприятие”. Так, в
платформе “1С:Предприятие 8.2” расши-
ряется функциональность защиты от уте-
чек данных (DLP — Data Leak Protection).
Поддержка 152-ФЗ уже реализована в
наиболее “критичных” с точки зрения
этого закона прикладных решениях
“1С:Зарплата и управление персоналом
8” и “1С:Зарплата и кадры бюджетного
учреждения 8”. В то же время техниче-
ские возможности платформы “1С:Пред-
приятие 7.7” позволяют обеспечить вы-
полнение требований 152-ФЗ только до
класса 3, это следует учитывать заказчи-
кам при выборе систем автоматизации,
построении и классификации информа-
ционных систем персональных данных.

Говоря об итогах прошедшего года, ди-
ректор фирмы “1С” Борис Нуралиев от-
метил, что в сложной экономической си-
туации автоматизация предприятий не
прекращается. Решения “1С” для управ-
ления и учета, услуги специалистов по их
сопровождению и настройке оставались
востребованными даже в самую острую
фазу кризиса. С сентября продажи
“1С:Предприятия” стабильно растут и
сейчас вышли примерно на докризисный
уровень. По мнению “1С”, начало года —
хорошее время для того, чтобы принять
решение о переходе на новые решения,
начать применение современных техно-
логий в управлении и учете. Имея это в
виду, в наиболее массовых тиражных
продуктах — “1С:Бухгалтерия 8” и
“1С:Зарплата и управление персоналом
8” — реализован механизм простого пе-
рехода с версии 7.7. 4

Традиционный 
“День Бухгалтерии” в Москве

КОНФЕРЕНЦИИ

ИГОРЬ КОНДРАТЬЕВ

На прошедшей в декабре 2009 г. в
Лас-Вегасе ежегодной конфе-
ренции Gartner, посвященной

центрам обработки данных, компания
IBM продемонстрировала новые воз-
можности своих мобильных модульных

центров обработки данных
(Portable Modular Data Center,

PMDC). Как заявляют руко-
водители IBM, стратегия
компании в области ЦОДов
нацелена на предоставление
эффективных с экономиче-
ской точки зрения и гибких в
функциональном плане ре-
шений корпоративным кли-
ентам, сталкивающимся со
значительными капитальны-
ми и операционными расхо-
дами, которые сопутствуют
ведению их бизнеса. Одним
из важных инструментов для
сокращения соответствую-
щих расходов могут стать
модульные ЦОДы, позволяющие пред-
приятиям платить лишь за действитель-
но необходимые ресурсы и наращивать
их потребление по мере роста масшта-
бов бизнеса.

Являясь полнофункциональной систе-
мой, PMDC может быть развернут в лю-
бой удаленной точке, выполняя, напри-
мер, функции временного ЦОДа или
мобильного дата-центра для резервиро-
вания ИТ-инфраструктуры от аварийных
ситуаций.

Выпуск PMDC-систем стал частью
реализации второй фазы проекта Big
Green. Данный проект, целью которого
является разработка технологий, обеспе-
чивающих значительное повышение
уровня энергоэффективности дата-цен-
тров, был инициирован IBM в 2007 г., и

на его реализацию она направляет еже-
годно 1 млрд. долл.

С момента запуска проекта Big Green
компания IBM сотрудничает с корпораци-
ей Eaton, разрабатывающей энергоэффек-
тивные системы с высокой плотностью
(количеством энергии, приходящимся на
единицу объема генерирующей системы)
и качеством энергии, а также отличаю-

щиеся компактностью конст-
рукции, которые могли бы
быть интегрированы в мо-
дульные ЦОДы.

IBM и Eaton уже имеют
опыт совместной работы в
реализации решений на базе
PMDC. Партнеры, в частно-
сти, завершили проект ин-
сталляции PMDC-системы
контейнерного типа в евро-
пейском дата-центре IBM.
Развернутое решение оснаще-
но источниками питания
Eaton мощностью 550 кВ.А с
резервированием по схеме

N+1; оно обеспечивает 20 мин работы от
батарей и предусматривает в качестве ре-
зервного источника электроэнергии ди-
зель-генератор мощностью 1 МВт.

Оптимальным решением по защите
энергопитания для системы PMDC парт-
неры считают систему Eaton 9395, имею-
щую, по утверждениям специалистов
Eaton, наименьшие габариты основания
и массу среди всех ИБП того же класса, а
кроме того, при использовании фирмен-
ной разработки Energy Saver System она
обеспечивает 99%-ную эффективность.

Во время декабрьской конференции
Gartner корпорация Eaton объявила о реа-
лизации дополнительной поддержки мо-
дульных центров обработки данных IBM в
плане распределения энергии и обеспече-
ния высоких стандартов качества. 4

Eaton и IBM оптимизируют
модульные ЦОДы

ЦОДЫ 

Portable Modular Data
Center — контейнерный ЦОД
в версии IBM
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чем присутствует вполне явная
тенденция к тому, что экран ста-
нет-таки сенсорным: значитель-
ной части пользователей удобнее
по примеру смартфонов запус-
тить приложение простым при-
косновением пальца, чем подво-
дить к нему курсор мышки.
А вот модели с двумя дисплеями,
скорее всего, останутся экзоти-
кой — для обычной работы с се-
тевыми сервисами и офисными
документами такая функцио-
нальность просто не требуется.

Определились и типичные
стандарты по техническим ха-
рактеристикам “железа”. Опе-
ративная память — 1—2 Гб
DDR2. Жесткий диск — емко-
стью 160—250 Гб, причем это
именно жесткий диск, а вот
SSD-накопители емкостью до
64 Гб особой популярностью не
пользуются из-за высокой цены.
Кроме того, их небольшая ем-

кость не позволяет загружать на
нетбуки достаточное количест-
во данных, музыки и филь-
мов — всего того, что скраши-
вает жизнь путешественника.

Типичное наполнение сете-
вых технологий из Wi-Fi и Blue-
tooth каким было, таким и оста-
лось (правда, все чаще в набор
802.11 a/b/g добавляется и n).
А вот LAN-порт многие произ-
водители просто вычеркивают
по тривиальным причинам: не-

тбуки — это в основном устрой-
ства с доступом к Сети без про-
водов, кабелем редко кто поль-
зуется. Даже дома пользователи
этих устройств предпочитают
работать с домашним сервером
или Интернетом через хотспот.
Кстати, интересная тенденция:
все больше и больше моделей
именно нетбуков оснащаются
мобильными 3G-модемами
даже без настойчивых просьб
операторов связи и катастрофи-
ческого увеличения цены. Все-
таки развитие мобильной “бес-
проводки” — это явный тренд
сезона.

Среднестатистический вес
нетбуков остался на уровне 1—
1,3 кг, но уже с 6-ячеечной бата-
реей, а не с 3—4-ячеечной, как
было годом ранее. Вообще, авто-
номность стала одним из крае-
угольных камней подобных уст-
ройств: 2—3 ч пользователей
уже не устраивают, будущее име-
ют только те модели, которые
могут “продержаться” 5—6 ч не
в режиме энергосбережения, а

при подключении к беспровод-
ным сетям (к примеру, LG
X300).

Кроме того, производители
проявляют все больше смекал-
ки, работая на энергосбереже-
ние, — так, в некоторых моде-
лях нетбуков можно встретить
легкие зарядные устройства, об-
ладающие функцией автомати-
ческого отключения: как только
батарея заряжена, они отключа-
ются от сети. Из обязательных
дополнений нетбуков — кар-
тридер, работающий с основны-
ми типами карт, особенно SD, а
также фронтальная видеокаме-
ра с разрешением 0,3—0,5 Мп
(хотя отдельные производители
оснащают свои модели устрой-
ствами с 1,5 Мп). Еще один “на-
ворот”, который имеет все шан-
сы прочно обосноваться в
качестве “стандартного мини-
мума”, — это GPS-приемник,
используемый огромным коли-
чеством полезных приложений,
не говоря уже о всепроникаю-
щих виджетах. 4

CES: нетбуки...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1

2. Передовая аналитика.
С помощью оптимизации и мо-
делирования аналитические
инструменты повышают эф-
фективность бизнес-процессов
и процесса принятия решений
за счет исследования альтерна-
тивных результатов и вариан-
тов развития событий до, во
время и после реализации про-
цессов и принятия решений.
На смену жестким правилам и
заранее сформированным по-
литикам идут менее формали-
зованные методы принятия ре-
шений, основанные на том, что
требуемая информация достав-
ляется в нужное время из сис-
тем управления взаимоотноше-
ниями с заказчиками (CRM),
систем управления ресурсами
предприятия (ERP) или других
корпоративных приложений. В
процессе принятия решений
появляется новый этап, обес-
печивающий не просто получе-
ние информации, а возмож-
ность своевременно выполнять
моделирование, прогнозирова-
ние, оптимизацию и другие
аналитические действия парал-
лельно с реализацией бизнес-
процессов. Этот новый этап
дает возможность заглянуть
вперед, чтобы понять, что мо-
жет произойти в будущем.

3. Клиентские вычислитель-
ные средства. Виртуализация
открывает новые способы ис-
пользования клиентских при-
ложений. Это расширяет воз-
можность выбора клиентских
аппаратных и программных
платформ. Предприятиям сле-
дует заранее разработать план
развития клиентских вычисли-
тельных средств на пять — во-
семь лет с учетом стандартов,
способов использования обо-
рудования и его поддержки,
выбора, развертывания и об-
новления операционных сис-
тем и приложений, а также ме-
тодов защиты и управления
всем этим многообразием.

4. “Зеленые” ИТ. Использо-
вание ИТ подстегнет “зеле-
ные” инициативы предпри-
ятий, благодаря чему можно
будет расширить применение

не только электронных доку-
ментов для уменьшения расхо-
да бумаги, но и дистанционной
работы для сокращения числа
поездок. Кроме того, с помо-
щью ИТ можно получить
доступ к аналитическим инст-
рументам и другим средствам,
которые будут способствовать
сокращению потребления
энергии при перевозке товаров
и уменьшению выделения угле-
кислоты.

5. Преобразование центров
обработки данных. Раньше к
созданию ЦОДов подходили
просто: оценивались текущие
потребности, прогнозировался
рост на 15—20 лет вперед и ис-
ходя из этого строился ЦОД.
В результате на предприятии
появлялись огромные помеще-
ния, подключенные к электро-
энергии, снабженные источни-
ками бесперебойного питания,
кондиционерами и средствами
водяного охлаждения, но при
этом почти пустые. Gartner ре-
комендует постепенный под-
ход. Если, по прогнозу, на про-
тяжении жизненного цикла
ЦОДа потребуется большое
помещение, то его стоит спро-
ектировать, но для начала по-
строить лишь ту часть, которая
будет нужна в течение пяти —
семи лет. А сэкономленные
деньги можно направить на
другие ИТ-проекты или разви-
тие бизнеса.

6. Социальные сети. Сотруд-
ники не хотят использовать две
отдельные вычислительные сре-
ды — одну для работы по созда-
нию продуктов (индивидуально
или коллективно), а другую для
доступа к внешней информа-
ции. Предприятиям следует
внедрять социальные техноло-
гии в своих корпоративных сис-
темах и реализовывать под-
держку спонсируемых и обще-
доступных интернет-сообществ.

7. Безопасность и мониторинг
действий пользователей. Тради-
ционно задача безопасности
сводилась к отгораживанию от
внешнего мира с помощью “сте-
ны”, построенной по периметру
корпоративной сети. Но теперь
на первый план выходят монито-
ринг действий пользователей и
выявление характерных особен-
ностей поведения, на которые

раньше никто не обращал осо-
бого внимания. Специалистам
по безопасности приходится ре-
шать трудную задачу: выявлять
зловредные действия среди мно-
жества других, имеющих место
при работе авторизованного
пользователя с сетями, система-
ми и приложениями. При этом
ИБ-службам нужно удовлетво-
рять растущие требования регу-
лирующих органов, выполняю-
щих анализ журналов регистра-
ции и отчетов. Применение
дополняющих друг друга (и час-
то пересекающихся) инструмен-
тов мониторинга и анализа по-
зволит предприятиям улучшить
выявление и проверку подозри-
тельных действий. Понимая
сильные и слабые стороны этих
средств, предприятие сможет ис-
пользовать их с максимальной
эффективностью для собствен-
ной защиты и удовлетворения
требований аудиторов.

8. Флэш-память. Эта техноло-
гия не является новинкой, одна-
ко ее применение выходит на
новый уровень. Все уже при-
выкли использовать “флэшки” в
качестве USB-накопителей и
карт памяти для цифровых ка-
мер. Такие устройства работают
гораздо быстрее жестких дис-
ков, но стоят намного дороже,
хотя разница в цене сокращает-
ся. Если этот разрыв будет
уменьшаться прежними темпа-
ми, спрос на флэш-накопители
будет ежегодно удваиваться в
течение ближайших лет и эта
технология станет стратегиче-
ски важной во многих сегментах
ИТ-рынка, в том числе в таких,
как потребительские устройст-
ва, развлекательное оборудова-
ние и встроенные ИТ-системы.
Кроме того, флэш-накопители
все чаще используются в серве-
рах и клиентских компьютерах в
качестве нового уровня памяти,
обладающего рядом преиму-
ществ, включая небольшой раз-
мер, низкое энергопотребление,
высокую производительность и
прочность.

9. Виртуализация для повы-
шения уровня доступности.
Виртуализация уже несколько
лет является для предприятий
приоритетной технологией.
Она вошла и в нынешний спи-
сок, потому что Gartner выде-

лила ее новые возможности,
реализация которых раньше
вызывала проблемы, — напри-
мер, “горячий” перенос для по-
вышения уровня доступности.
“Горячий” перенос — это пере-
мещение виртуальной машины
(ВМ) с одного физического сер-
вера на другой без прерывания
ее работы. Выполняется такое
перемещение путем дублирова-
ния состояния физической па-
мяти исходной и целевой ВМ.
Затем происходит завершение
одной команды на исходной
ВМ и запуск следующей коман-
ды на целевой машине.

Однако если постоянно про-
должать дублирование и испол-
нение команд на исходной вир-
туальной машине, то в случае ее
отказа следующую команду
можно запустить на целевой
ВМ, а если и она откажет, то пе-
реместить работу на другую це-
левую ВМ, и так далее, благода-
ря чему будет обеспечиваться
очень высокий уровень готовно-
сти. Главная идея такого подхо-
да заключается в замене разных
механизмов одним методом, ко-
торый можно настроить на лю-
бой уровень готовности. Это по-
зволит отказаться от дорогого
высоконадежного оборудова-
ния, кластерного ПО для вос-
становления после отказа и, воз-
можно, от отказоустойчивого
“железа” и при этом даст воз-
можность обеспечивать нужный
уровень готовности. В результа-
те удастся снизить затраты, сде-
лать инфраструктуру менее
сложной и повысить ее гиб-
кость.

10. Мобильные приложения.
К концу 2010 г. во всем мире
1,2 млрд. человек будут использо-
вать карманные компьютеры, ко-
торые позволят объединить мо-
бильность и веб. Уже сейчас для
новых платформ, таких как Apple
iPhone, разработаны тысячи при-
ложений, хотя их приходится пи-
сать с нуля, а сам этот рынок еще
невелик. Возможно, появятся но-
вые версии, которые смогут гиб-
ко работать на обычных ПК и
миниатюрных устройствах. И ес-
ли интерфейс ОС и архитектура
процессора будут одинаковыми,
это окажет огромное воздействие
на развитие рынка мобильных
приложений. 4

Десять...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 1

Разнообразие операционных систем для
нетбуков вполне очевидно — тотального
доминирования Windows в данном сег�
менте не случится
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Начало 2010-го финансового года
ознаменовалось для российского
офиса HP назначением на пост

генерального директора Александра Ми-
кояна, сменившего 1 ноября 2009 г. в
этом качестве Оуэна Кемпа. О том, как

станет развиваться ком-
пания при новом руково-

дстве, с г-ном Микояном беседует обо-
зреватель PC Week/RE Денис Воейков.

PC Week: Как вы считаете, с чем связано
именно ваше назначение на пост руководите�
ля HP в России?
АЛЕКСАНДР МИКОЯН: Это решение было
принято на уровне штаб-квартиры HP.
Утверждали его на самом верху, но среди
тех, кто интервьюировал меня лично,
старшим был Франческо Серафини
(управляющий директор HP в регионе
EMEA и старший вице-президент регио-
нальной группы корпоративных реше-
ний. — Прим. ред.).

Почему именно я? Думаю, у меня есть
нужный опыт работы в западных техно-
логических компаниях. И практика пе-
ревода с языка бизнеса на язык высоких
технологий и обратно. При этом я знаю
российский рынок, а в Alcatel-Lucent ру-
ководил весьма крупным коллективом,
сравнимым с сегодняшним штатом рос-
сийского HP.

Рассматривался ли кто-то более или
менее достойный, честно говоря, не
знаю. Мне сказали, что кандидатов было
где-то полтора десятка, но не поручусь,
что это именно так.

PC Week: Колебаний у вас не было?
А. М.: Понимаете, такая возможность, ко-
гда вам представляется случай оказаться
в лучшей ИТ-компании мира (самой

крупной и быстроразвивающейся), не
часто в жизни дается.

PC Week: До прихода в HP вы ее тоже счита�
ли лучшей?
А. М.: Конечно. Поэтому я нисколько не
сомневался. Решение было очень про-
стым, и я принял его с первого же дня.

PC Week: Какие главные трудности придется
преодолевать в ближайшее время?
А. М.: Нехватку времени.

PC Week: На чем будет сфокусирована компа�
ния в начавшемся финансовом году?
А. М.: Прицелов несколько. Один из них —
расти быстрее рынка, что эквивалентно
увеличению доли на нём. Другой — раз-
витие новых рынков, которых здесь пока
нет. Например, если вы посмотрите на
Россию, то увидите, что не существует

рынка крупных, многолетних, многомил-
лионных сделок. Хотя во всем мире серь-
езные компании отдают сейчас свои ИТ в
аутсорсинг — им нет смысла развивать
свои информационные службы самостоя-
тельно, потому что, скажем, мы это все
равно умеем делать лучше.

PC Week: Оценки роста российского рынка
ИТ�аутсорсинга противоречивы. А что вы о
нем думаете?
А. М.: В принципе, мы пока еще его не ви-
дели. Рынок появится, когда, условно го-
воря, крупнейшая нефтегазовая компа-
ния подпишет контракт с HP на полный
аутсорсинг в размере пяти миллиардов
долларов на семь лет.

PC Week: Но проблема аутсорсинга в том, что
он требует начальных вложений, эффект от
которых заметен не сразу.
А. М.: Это вопрос бизнес-модели. Мы мо-
жем строить ее по-разному. Можем вооб-
ще выкупить все ваше оборудование, от-
дать вам деньги, и вы будете платить нам за
услугу.

Мне кажется, директорам по ИТ труд-
но принимать решения о заключении
многомиллиардных контрактов, потому
что у них абсолютно нет специфического
опыта. У нас есть знания, но нам сейчас
просто не с кем разговаривать. И кризис
хорош тем, что он многие вопросы вынес
на уровень генеральных директоров.
С ними разговаривать гораздо проще.
(Деньги, с тех пор как финикийцы приду-
мали их, стали главным языком.) Надо
поменять свою ментальность и начать
думать об ИТ не как о технологической
инфраструктуре, а как о некоем бизнесе
внутри корпорации, который может при-
носить прибыль или убытки.

PC Week: Но возможно, российские гиганты
не слишком готовы разговаривать. Деньги
ведь не везде играют ключевую роль. Или
сейчас что�то меняется?

А. М.: Мне кажется, да. Деньги всегда
деньги, просто они принимают разную
форму. Если вы можете тратить на ИТ не
пять процентов выручки, а только два,
разве это плохо?

PC Week: Но подобные соображения были яс�
ны и год назад, когда кризис уже начался...
А. М.: Год назад люди занимались тушени-
ем пожара — срочной реорганизацией.
Теперь же пыль осела и возникает во-
прос, как мы будем жить дальше. Можно,
как раньше, но это реально только, когда
деньги сыплются сверху. Или жить как-то
по-другому, более конкурентоспособно.

PC Week: Вы так подробно говорите об аутсор�
синге. Вы намерены активно развивать его
уже в ближайшее время?
А. М.: Конечно, эта задача не будет реше-
на завтра. Но мы сейчас развиваем дан-
ное направление и подстраиваем нашу
структуру, интегрировав компанию EDS.

Какие клиенты в России могут купить
большие сложные услуги? Только круп-
нейшие корпорации. Поэтому некото-
рые компании мы определили как стра-
тегические направления наших усилий
по продвижению. И я думаю, в ближай-
шие два-три года мы добьемся успеха.

В противном случае ИТ-рынок России
ждет застой.

PC Week: Прицел на аутсорсинг в России не
связан с изменением команды?
А. М.: Нет. Просто по времени совпали два
события. Компания к 1 ноября закончи-
ла интеграцию с EDS. И процесс смены
руководства, подготовка к которому на-
чалась много месяцев назад, тоже завер-
шился к естественному рубежу — началу
финансового года.

PC Week: На осенней московской пресс�кон�
ференции анонсированное представление но�
вой команды не состоялось. Что сейчас проис�
ходит в российском офисе HP?

Александр Микоян

8|

ИНТЕРВЬЮ 

“Умею переводить с языка бизнеса на язык технологий”

ИГОРЬ КОНДРАТЬЕВ

На состоявшейся недавно в Лас-
Вегасе международной выставке
потребительской электроники

(2010 International Consumer Electronics
Show) ассоциация JEDEC Solid State
Technology сообщила о подготовке ново-

го стандарта в области
твердотельных дисков и

представила некоторые его детали.
Будущий стандарт прежде всего будет

включать классификацию SSD-накопи-
телей. Ассоциация предлагает ввести че-
тыре класса твердотельных дисков, оп-
ределяемых сферой их применения: мо-
бильные (Client Mobile) и стандартные
(Client Standard) клиентские устройства
и стандартные (Enterprise Standard) и вы-
сокопроизводительные (Enterprise Per-
formance) накопители уровня предпри-
ятия. 

Кроме того, новый стандарт будет оп-
ределять технические особенности нако-
пителей для каждого класса приложе-
ний, в том числе их емкость, форм-фак-
тор, а также показатель живучести
(долговечности), по которому SSD-нако-
пители можно будет объективно сравни-
вать между собой (ассоциация предпола-
гает создать для этих целей специальную
основу — SSD Endurance Rating).

Эксперты рассматривают твердотель-
ные диски как один из значительных
факторов технологического роста рынка
электронной продукции, особенно по-

требительского назначения. В связи с
этим, как считают в JEDEC, необходимы
широко одобренные в отрасли стандарты
на SSD-накопители. Такие стандарты
должны помочь пользователям уверен-
но ориентироваться в подобных устрой-
ствах хранения. Кроме того, как извест-
но, любая стандартизация в конечном
счете способствует повышению качест-
ва и надежности продукции и снижению
цен на нее.

В начале января 2010-го ассоциация
JEDEC Solid State Technology опублико-
вала разработанный совместно с между-
народной организацией по технологии
Serial ATA (SATA-IO) предварительный
вариант стандарта mSATA SSD Assem-
bly. Этот документ определяет размеры,
компоновку и расположение коннекто-
ра mSATA (поддерживает скорости пе-
редачи данных 1,5 и 3,0 Гбит/с) для ми-
ниатюрных твердотельных накопителей
(габариты — 50,8×29,85 мм), используе-
мых в нетбуках и других компактных
электронных устройствах.

Важно добавить, что доступ к разме-
щенным на сайте JEDEC описаниям всех
стандартов, принятых ассоциацией, яв-
ляется свободным в отличие, например,
от сайта ISO (International Organization
for Standardization): эта международная
организация позволяет знакомиться с
выпущенными ею стандартами только за
определенную, отнюдь не символиче-
скую, плату. 4

НАКОПИТЕЛИ 

Твердотельные диски будут
взаимозаменяемыми
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А. М.: Команда у нас есть. Она во многом
осталась той же. Просто идет некое пере-
формирование в связи с тем, что у нас
появился новый портфель и новые ам-
биции в области услуг. А также происхо-
дит доформирование, потому что неко-
торые позиции не были закрыты вот уже
много месяцев.

PC Week: На той же пресс�конференции глав�
ной темой было заявлено представление но�
вой бизнес�модели HP. Мне показалось, что
г�н Серафини тогда обозначил ее не совсем
четко, а вы уже не раз говорили, что речь
идет просто о неких внутренних процессах
компании. Не могли бы вы все же прояснить
ситуацию?
А. М.: Поймите, интеграция с EDS очень
сильно меняет структуру компании.

Как устроена HP сегодня? У нас самая
крупная в мире закупочная организа-
ция — мы больше всех покупаем ком-
плектующие для ИТ-оборудования.

Следующий момент: как вы знаете, мы
объявили о покупке компании 3Com.
У нас уже и так было сетевое подразделе-
ние ProCurve, но когда новая сделка за-
вершится, мы совершенно точно станем
игроком номер два на сетевом рынке,
причём со всеми инструментами, чтобы
стать номером один.

Чтобы фронтон здания оказался завер-
шенным, не хватало полноценной колон-
ны услуг. Но после того, как мы интегриро-
вали в себя EDS, на рынке не стало компа-
нии, которая сейчас обладала бы бoльшим
портфелем в области ИТ-решений.

Все это оказывает сильное влияние на
процессы внутри HP. Одно дело вы про-
даете, скажем, серверы и совсем дру-
гое — крупные сделки. Это уже качест-
венно иной уровень: вы общаетесь не с
ИТ-директорами, а с генеральными и с
финансовыми руководителями.

В этом и заключается новая бизнес-
стратегия.

PC Week: Коль скоро заговорили про оборудо�
вание: в России с этого года вы начали исполь�
зовать прямые поставки. Каковы результаты?
А. М.: Я бы сказал, что у нас пока идет тес-
товый период. Нам, конечно, хотелось
бы, чтобы такая схема работала более
гладко.

Процесс дистрибуции очень сложен, и
его невозможно переделать, не скоордини-
ровав множество нюансов со всеми заинте-
ресованными лицами. И дистрибьюторы,
безусловно, очень важная составляющая
всего этого. В общем, о вытеснении дист-
рибьюторских поставок речь не идет.

PC Week: Когда, по последним данным, зара�
ботает строящийся под Санкт�Петербургом
завод HP�Foxconn?
А. М.: Наверное, это произойдет в самом
начале 2010 г.

PC Week: Оуэн Кемп считал программу корпо�
ративной ответственности одним из своих
главных приоритетов в нашей стране. Что та�
кое корпоративная ответственность для вас?
А. М.: Я бы здесь обозначил две вещи.
Первое — это некая внутренняя ответст-
венность. Она заключается в том, что мы
как глобальная корпорация, привносим в
Россию очень много знаний, навыков, ме-
тодологий и т. д. Мы нанимаем здесь ты-
сячу человек, обучаем их, они развивают-
ся в рамках лучшей ИТ-компании мира.
И если вы посмотрите на российский кад-
ровый рынок, то увидите, что люди из HP
очень ценятся: множество руководителей
и топ-менеджеров в то или иное время
прошли у нас определенную школу.

Вторая составляющая внешняя — ра-
бота с разными предприятиями, институ-
тами, университетами, школами. Мы ока-
зываем им помощь в развитии и понима-
нии ИТ. Здесь уже была проделана
колоссальная работа. И мы продолжим
нашу программу, подстраиваясь под тот
контекст, который существует в России.

PC Week: Что вы имеете в виду?
А. М.: Правительство периодически объяв-
ляет о приоритетах по тем или иным тех-
нологиям или направлениям техниче-
ской мысли. И мы будем пытаться этим
приоритетам соответствовать, насколько
это возможно с учетом нашего портфеля.

PC Week: Никакие проекты сворачиваться не
будут?
А. М.: Думаю, нет. Но надо понимать, что у
всего есть свое время жизни. Если проект
закончился, это не значит, что мы его уби-
ли или он был плохой. Просто он себя из-
жил, и мы захотели начать что-то новое.

PC Week: Как сейчас корректируются ваши
планы относительно регионального развития?
На презентации калининградского офиса Оуэн
Кемп обещал еще три открытия в текущем го�
ду, но этого не произошло...
А. М.: Принципиальная позиция не изме-
нилась: будем продолжать развивать ре-
гиональное присутствие. Правда, не-
сколько медленнее, чем раньше. Сейчас
взяли небольшую паузу. А что конкретно
будет открываться и где, мы поймем в на-
чале 2010 г.

PC Week: В недавнем послании Федеральному
собранию президент высказался о необходи�
мости создания в России мощного технологи�
ческого центра по примеру Кремниевой доли�
ны. Насколько вы лично считаете сейчас та�
кой проект актуальным и станет ли компания
HP участвовать в нем?
А. М.: Мы с очень большим интересом
следим за всеми российскими инициа-
тивами и пытаемся им соответствовать.
Но меня давно уже смущают вопросы
географических приоритетов. Если у
нас есть люди, которые работают в Пи-
тере, то зачем их снимать и везти, ска-
жем, в Дубну? Они прекрасно чувству-
ют себя и там, где идет налаженный
процесс.

При этом есть еще одна сложность, ко-
торую многие не сознают. Когда я рабо-
тал в Alcatel-Lucent, у нас возникла идея
создать центр разработок в Томске, где
проживают отличные кадры. Но в итоге
центр был создан в Санкт-Петербурге,
потому что в Томске не очень хорошо
налажена коммуникация с другими го-
родами мира.

Мне очень нравится инициатива со-
средоточения на высоких технологиях и
на разработках, и меня смущает желание
загнать всех в резервацию. Если вы сего-
дня посмотрите на глав представительств
западных компаний, то в основном это
русские люди. Я вас уверяю, что все они
(и я не исключение) хотели бы привнести
как можно больше разработок и произ-
водства в Россию. Но когда мы приходим
к своему руководству, возникает вопрос
о конкуренции на мировом рынке труда.

Россия очень серьезно конкурирует с
Индией, Китаем, Израилем, со Сканди-
навскими странами и даже с Болгарией и
Румынией; в разных частях цепочки то-
варной стоимости, но эта конкуренция
очень существенна.

Почему HP покупает компанию 3Com
с 2,5 тыс. инженеров в Китае, а не, ска-
жем, в России? Не потому, что Россию
кто-то не любит. Просто здесь нет такой
компании.

Если страна хочет стать частью миро-
вого разделения труда в области высоких
технологий, необходимо принимать во
внимание потребности международных
компаний.

PC Week: А если предложат преференции?
А. М.: Будем смотреть. Мы открыты для
всего. Президент нарисовал некий век-
тор развития. Но, как всегда, дьявол в де-
талях. Нужно разобраться в том, что кон-
кретно предложат.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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Выход на рынок новой на-
стольной ОС Microsoft —
Windows 7 — стал, безус-

ловно, одним из наиболее значи-
мых ИТ-событий 2009 г. Ана-
литики довольно единодушно
говорили, что это событие
даст хороший импульс для раз-
вития всей ИТ-отрасли, что
было особенно важно в условиях
глобального экономического кри-
зиса. Эксперты не сомневались,
что новинку ждет рыночный ус-
пех. В какой мере оправдались
эти ожидания? Об этом в канун
Нового года обозреватель PC
Week/RE Андрей Колесов пого-
ворил с директором отдела по
продвижению клиентских опера-
ционных систем Microsoft в Рос-
сии Павлом Кузьменко.

PC Week: Давайте вернемся на два ме�
сяца назад. С какими итогами в облас�
ти настольных ОС подошла Microsoft в
России к моменту выхода Windows 7?
Что можно сказать о позициях на рын�
ке Windows Vista спустя два с полови�
ной года после ее появления?
ПАВЕЛ КУЗЬМЕНКО: Ответ надо
начать с того, что на россий-
ском рынке операционная сис-
тема Windows была и остается
самой популярной. Можно ска-
зать, что эту ОС в той или иной
версии, лицензионной или не-
лицензионной, применяют свы-
ше 90% российских пользовате-
лей. Пока большинство наших
соотечественников продолжа-
ют работать с Windows ХР, но к
октябрю 2009-го около 20% уже
перешли на Windows Vista. Дол-
жен признать, что поначалу мы
столкнулись с некоторыми
трудностями продвижения Win-
dows Vista, особенно в корпора-
тивном сегменте. Но с выходом
Service Pack 1 основная масса
первоначальных проблем с со-
вместимостью приложений,
драйверов или аппаратной со-
вместимостью была решена, и
ряд организаций начали инве-
стировать в проекты разверты-
вания этой ОС.

PC Week: Как шел процесс предва�
рительного ознакомления с новой
операционной системой?
П. К.: В начале 2009 г. стала
доступна бета-версия новой ОС
Windows 7, которая значительно
менее требовательна к ресурсам,
в первую очередь аппаратными
чем ее предшественница. При
этом она сохраняет преимуще-
ства Windows Vista в области
безопасности, управляемости.
Новый интерфейс Windows 7 и
ее расширенные возможности
работы с окнами позволили
пользователям быстро осваивать
ОС, упрощая работу за компью-
тером. Поэтому буквально сразу
же Windows 7 стала пользовать-
ся колоссальной популярностью
в нашей стране: на этапе бета-
тестирования ее попробовали
свыше 220 тыс. россиян. А версию
Release Candidate установили уже
свыше 250 тыс. человек, количест-
во пользователей RTM-версии
превысило 300 тыс.

Мы очень тщательно готови-
лись к выходу Windows 7 в Рос-
сии. Особое внимание было уде-
лено вопросам, связанным с ло-
кализацией ОС. Можно сказать,
что Windows 7 — это настоящая
“народная” операционная сис-
тема, так как она создавалась не
только силами сотрудников Mi-

crosoft, но и с помощью обрат-
ной связи с конечными пользо-
вателями и активными членами
сообщества — техническими
специалистами и разработчика-
ми. Одновременно Windows 7 —
это самая русская ОС среди все-
го семейства Windows: в ней
появились система распознава-
ния рукописного русского тек-
ста, русские темы в оформлении
рабочего стола, а также ряд воз-
можностей, которые ранее были
доступны только пользователям
англоязычной версии. Впервые
теперь применяются русские на-
звание редакций: “Домашняя”,
“Профессиональная” и т. п.

Считаю, что мы добились боль-
ших успехов и в другом важном
вопросе — я имею в виду совмес-
тимость приложений и аппарат-
ной части. Ко времени официаль-
ного выхода Windows 7 в России
была обеспечена совместимость
свыше 300 приложений западных
и российских производителей, из
них свыше сотни получили соот-
ветствующий официальный сер-
тификат; разработчики ПО и
производители оборудования ста-
ли обладателями более чем
80 тыс. драйверов для перифе-
рийных устройств. Мы продолжа-
ем тестирование, и на сегодняш-
ний день свыше 70 моделей ком-
пьютеров российских сборщиков
ПК сертифицированы на совмес-
тимость с новой ОС. И этот спи-
сок постоянно расширяется.

При разработке новой ОС бы-
ли учтены интересы организаций,
которые пользуются программ-
ными продуктами, написанными
достаточно давно и работающи-
ми с Windows XP. В первую оче-
редь имеются в виду специализи-
рованные приложения делового
назначения. В Windows 7 начиная
с версии “Профессиональная” и
выше пользователи могут рабо-
тать в режиме совместимости с
Windows XP.

PC Week: В последние год�два в Рос�
сии активизировалось направление

Open Source, а также активно обсужда�
ется идея создания национальной ОС.
Ощущаете ли вы реальную конкурен�
цию со стороны этих направлений?
П. К.: Могу сказать, что мы при-
ветствуем любую конкуренцию
на рынке операционных систем,
так как благодаря ей пользова-
тель получает более качествен-
ный продукт, который становит-
ся результатом соревновательно-
го развития. Яркий пример
именно такого развития — Win-
dows 7. Восторженные отзывы об
этой ОС дали практически все
апологеты открытого кода, в том
числе и российские. Если кто-то
выбирает продукты с открытым
кодом, это его выбор. Со своей
стороны мы продолжаем совер-
шенствовать наши продукты,
чтобы предложить российским
разработчикам и пользователям
более инновационные решения,
дополнительные услуги и серви-
сы, что обеспечивало и будет
обеспечивать выбор клиентов в
пользу Windows.

PC Week: Среди множества нов�
шеств Windows 7 какие три ключе�
вых вы бы могли выделить, имея в
виду корпоративных заказчиков?
П. К.: Для начала я бы отметил
развитие системы безопасности,
в частности появление функции
BitLocker-to-go, которая допол-
нила технологию BitLocker,
обеспечивая шифрование съем-
ных жестких дисков. Стоит так-
же сказать о AppLocker, гибком
инструменте для запрета запус-
ка тех или иных приложений.

Во-вторых, очень полезными
являются дополнительные сце-
нарии работы вне офиса, что
повышает мобильность сотруд-
ников. В качестве примера мож-
но привести технологию Direct-
Access, которая реализуется при
совместной работе Windows 7 и
Windows Server 2008 R2. Это
средство позволяет удаленно
подключаться к корпоративной
сети без необходимости развер-
тывания VPN.

И еще нужно выделить новые
возможности сокращения за-
трат заказчиков. Например, ра-
дикальную экономию на пере-
дачу информации из головного
офиса в филиалы можно полу-
чить с помощью технологии
BranchCaсhe.

PC Week: Каков ваш прогноз относи�
тельно динамики продвижения Win 7
на корпоративном рынке на ближай�
ший год?
П. К.: Мы видим очень хорошие
перспективы, так как качество
продукта было высоко оценено
уже на этапе тестовых версий.
Еще до выхода RTM-версии ОС
ее тестирование и внедрение на-
чали такие организации, как Ок-
тябрьское отделение РЖД, Выс-
ший арбитражный суд, Сургут-
нефтегаз, “Синтерра”, “Евро-
план”, Московская объединен-
ная энергетическая компания,
Префектура САО г. Москвы и
т. д. Мы ожидаем, что около 40%
российских корпоративных кли-
ентов начнут развертывание
Windows 7 в течение ближайше-
го календарного года.

ОС в широкой продаже по-
явилась только в октябре и сра-
зу завоевала большую популяр-
ность в России. Результаты Win-
dows 7 на старте продаж на
234% превышают показатели
любой другой нашей операци-
онной системы в прошлом. Че-
стно признаюсь, мы не ожидали
столь значительного спроса на
новую ОС, в магазинах до сих
пор ликвидируем дефицит ко-
робок с Windows 7. По данным
независимых источников, на-
пример Net Application, доля
Windows 7 среди подключен-
ных к Интернету компьютеров
уже превысила 5%. Говоря об
удовлетворенности пользовате-
лей, опять сошлюсь на незави-
симые исследования: 94% поль-
зователей удовлетворены Win-
dows 7.
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Российская компания Landata под-
вела итоги сотрудничества с транс-
национальной корпорацией Eaton

в 2009 г. и объявила свои планы на 2010 г.
“Направление систем бесперебойного
питания вот уже несколько лет подряд

входит в тройку наших
лидирующих направле-

ний деятельности, — сообщил генераль-
ный директор компании Landata Евге-
ний Лачков. — В 2009 г. объем бизнеса по
ИБП Eaton, как и прежде, составил более
15% нашего оборота. Однако нам уда-
лось не только выполнить план на этот
год по данному направлению, но даже
увеличить свою долю рынка”.

В то же время г-н Лачков отметил, что
объем продаж ИБП Eaton в его компании
в 2009 г. по сравнению с 2008-м упал на
32%, а суммарная мощность всех продан-
ных за год ИБП составила около 21 мВ.А.
При этом основные закупки в 2009-м при-
шлись на онлайновые ИБП средней и вы-
сокой мощности — от 10 до 100 кВ.А.

“В начале года из-за тяжелой финансо-
вой ситуации спрос сместился из области
тяжелых ИБП в область средних ИБП
мощностью 10—40 кВ.А, — отметил ру-

ководитель департамента
систем бесперебойного
питания компании Landa-
ta Денис Андреев. — Од-
нако к середине лета
спрос на тяжелые ИБП
вновь вырос. На сего-
дняшний день особенно
востребованными являют-
ся ИБП мощностью 20—
225 кВ.А. Кроме того, ин-
терес потребителей явно
сместился в сторону более
простых конфигураций
ИБП, экономкласса, на-
пример ИБП мощностью
20—40 кВ.А в максималь-
но простой комплектации.
Также постоянно увели-
чивается спрос на отказо-
устойчивые системы кон-
фигурации N+1, в том числе на серию
BladeUPS, включающую устройства
мощностью 12—60 кВ.А”.

В 2009 г. Landata при помощи партне-
ров реализовала несколько десятков про-
ектов на оборудовании Eaton: при этом
90% продаж ИБП пришлось на проекты
объемом 3 млн. руб. и ниже, а 10% — на

проекты объемом свыше
3 млн. руб. Среди последних
было реализовано около
10 проектов объемом от 3 до
6 млн. руб. и один проект
объемом свыше 15 млн. руб.
Большинство ИБП-проектов
были направлены на защиту
офисов, серверных и узлов
связи в телекоммуникацион-
ной отрасли и государствен-
ном секторе.

Сообщается, что по итогам
2009 г. регулярные закупки
оборудования Eaton серии
Powerware у Landata осуще-
ствили 515 московских и ре-
гиональных партнеров. При
этом объем закупок москов-
ских партнеров Landata не-
много превысил объем ее ре-

гиональных дилеров: 55 и 45% соответст-
венно. Региональное распределение по
количеству партнеров по продукции
Eaton выглядит следующим образом
(в%): Москва — 53,59; Северо-Запад —
10,87; Урал — 6,41; Центр — 7,77;
Сибирь — 6,41; Поволжье — 9,32; Юг —
4,66; Дальний Восток — 0,97.

В 2010 г. Landata планирует расширить
спектр предоставляемых дилерам услуг
по сервисному обслуживанию ИБП. Она
также намерена значительно увеличить
количество источников, взятых на гаран-
тийное и постгарантийное обслужива-
ние. Кроме того, компания также наме-
чает существенно расширить партнер-
скую сеть, в частности за счет поставок
новых ИБП Eaton серии Pulsar мощно-
стью до 11 кВ.А и источников серии
Eaton E Series DX, а также распределяю-
щих устройств питания ePDU.

Развитие партнерской сети лежит в
русле политики транснационального
вендора. “Дальнейшее укрепление отно-
шений с партнерами в России является
одним из наших важнейших стратегиче-
ских приоритетов, — сказал генеральный
директор московского офиса Eaton Кюе-
сти Козлов. — Постоянная работа над
совершенствованием партнерских про-
грамм, которую ведет Eaton с первого
дня своего основания, приводит к ощути-
мым результатам: несмотря на сложные
экономические условия, наши партнеры
добиваются впечатляющих результатов
в продвижении продукции корпорации
на российском рынке”. 4

“Мы приветствуем любую конкуренцию на рынке ОС”
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Павел Кузьменко

Кюести Козлов: “Покупка под�
разделения Office Protection
Systems компании MGE сущест�
венно увеличила объем продаж
Eaton в сегменте однофазных
ИБП мощностью менее 10 кВ.А
и обеспечила нам новые каналы
сбыта”

Landata и Eaton – о колебаниях спроса на ИБП
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На самой первой презентации техно-
логии Oracle Grid, проходившей в
2003 г., глава корпорации Oracle

Ларри Эллисон выразил уверенность в
том, что это событие знаменует крутой по-
ворот в развитии ИТ-индустрии. С тех пор
технология Oracle Grid развивалась, полу-
чая всё больше сторонников среди заказ-
чиков. Одновременно с нею огромную по-
пулярность обрела идея виртуализации,
которая на первый взгляд противостоит
подходу Oracle Grid, базирующемуся на
кластеризации серверов: если виртуализа-
ция предполагает исполнение нескольких
приложений в изолированных разделах
одного сервера, то кластеризация, напро-
тив, обеспечивает одному приложению
прозрачный доступ к ресурсам множества
серверов. Первый подход ориентирован
на достаточно мощные многопроцессор-
ные машины, которые способны нести на
себе нагрузку множества разных приложе-
ний. При этом ресурсы сервера с целью
наиболее оптимального их использования
могут оперативно перераспределяться
между приложениями. В случае Grid по-
добная оптимизация достигается путем
оперативного формирования кластерных
пулов (как правило, из недорогих серве-
ров стандартной архитектуры) в ответ на
меняющиеся потребности предприятия.
На самом деле указанные два подхода не
конкурируют, а дополняют друг друга. Об
этом свидетельствуют, в частности, вари-
анты решений Oracle Grid на базе серве-
ров Sun Microsystems.

Напомним, что архитектура Oracle En-
terprise Grid основана на кластеризации
серверных ресурсов на трех уровнях: сис-
темы хранения (Storage Grid) — с помо-
щью ПО Automatic Storage Manager
(ASM), сервера БД (Database Grid) — на
базе Real Application Clusters (RAC) и про-
межуточного слоя (Application Server
Grid) — на основе Application Server. Еди-
ный пул таких ресурсов динамически пе-
рераспределяется в соответствии с требо-
ваниями бизнеса между различными
приложениями с помощью Oracle Enter-
prise Manager Grid Control, обеспечиваю-
щего управление всей инфраструктурой
Grid.

Такой подход открывает дорогу к дина-
мическому выделению и перераспреде-
лению доступных серверных ресурсов,
повышению масштабируемости информа-
ционной среды, в том числе и облачной.
Представим, к примеру, что один кластер
поддерживает работу интернет-магазина,
а другой — хранилище данных для анали-
тического приложения. В дни предпразд-
ничной торговли, когда нагрузка на пер-
вый сильно возрастает, к нему можно
подключить серверы, выводимые из соста-
ва второго. После праздника торговля за-
мирает, но наступает время аналитиков и
повышается нагрузка на хранилище дан-
ных. Теперь уже серверы из первого клас-
тера передаются второму. Одновременно
с этим решается и задача повышения отка-
зоустойчивости, поскольку отдельные уз-
лы кластера могут находиться в “горячем”
резерве. Определенным ограничением ар-
хитектуры Oracle Enterprise Grid является
ее моноплатформенность: в состав класте-
ра могут входить только однородные в
смысле программно-аппаратной платфор-
мы узлы. Впрочем, при этом не возбраня-
ется создавать отдельные Grid-пулы для
каждой такой платформы.

В России одной из первых среди начав-
ших заниматься технологией Oracle Grid

была компания “Открытые Технологии”.
Она же, кстати, является одним из старей-
ших и ведущих партнеров Sun Microsys-
tems. По словам системного архитектора

отдела ЦОД “Открытых Технологий” Вик-
тора Липина, первые шаги в этом направ-
лении компания сделала до 2003 г., после
выпуска версии Oracle Database 9i, в кото-
рой впервые была реализована технология
RAC. Вскоре после того, как свет увидела
СУБД Oracle Database 10g, лежащая в
основе Oracle Enterprise Grid, “Открытые
Технологии” получили от Oracle статус
центра компетенции по кластерным
технологиям, которым обладают до сих
пор. Сегодня компании также присвоены
статусы Premier (Enterprise) Partner, Data-
center Accredited Partner и System Support
Help Desk (Sun Service Manager) от Sun Mi-
crosystems и Certified Advantage Partner от
Oracle.

Насколько широко данная архитектура
используется российскими заказчиками?
“На мой взгляд, не следует говорить об
Oracle Grid как о какой-то осо-
бой технологии или наборе
продуктов, подлежащих вне-
дрению, — убежден Виктор
Липин. — Скорее подобную
схему следует иметь в виду при
проектировании ИС, предусма-
тривая готовность к построе-
нию среды Grid. Наш опыт по-
казывает, что если в органи-
зации эксплуатируется Oracle
Database 10g и количество баз дан-
ных более пяти, то инструментарий 
Oracle Enterprise Manager Grid Control,
скорее всего, там используется. Целью, как
правило, являются решение текущих за-
дач по управлению существующими при-
ложениями и мониторинг их функциони-
рования. В первую очередь интерес к дан-
ной технологии проявляют компании из
отраслей, наиболее зависящих от ИТ-сер-
висов, — телекоммуникационной и фи-
нансовой. Хотел бы обратить внимание на
уникальные возможности применения в
Grid-архитектурах Oracle всех линеек сер-
веров Sun. Заметным их достоинством яв-
ляется всё более широкое использование
высокоскоростных флэш-накопителей.
При обработке больших объемов данных,
характерных для Grid, на первое место вы-
ходят задачи оптимизации ввода-вывода.

Sun применяет SSD-диски и как замену
традиционных FC/SAS-дисков, и как ре-
сурс кэширования ввода-вывода. При
этом предлагаются решения не только на

уровне дисковых массивов (Flash Accele-
rator чтения и записи), но и на уровне не-
посредственно серверов (Sun Flash Accel-
erator F20 PCIe Card)”.

Sun выпускает как серверы стандартной
архитектуры — Sun Fire x64 под управле-
нием ОС Solaris, OpenSolaris, Linux и Win-
dows, поддерживающие все классические
функции Oracle Grid, — так и системы Sun
SPARC Enterprise на базе RISC-процессо-
ров UltraSPARC и SPARC64. Все серверы
Sun предоставляют возможности виртуа-
лизации, что создает дополнительные пре-
имущества для функционирования Oracle
Grid. Их также объединяет то, что они мо-
гут работать под управлением ОС Solaris.

В Solaris 10 реализована виртуализация
на основе изолированных контейнеров
(Solaris 10 Containers), когда каждому при-

ложению (или группе), работающему на
сервере c одним экземпляром ОС, выде-
ляется отдельный контейнер. При этом
сбой одного приложения не приводит к
нарушению работы остальных. Если же
взять несколько подобных серверов и объ-
единить их в кластер, то RAC-конфигура-
ции СУБД Oracle можно составлять из
контейнеров, функционирующих на раз-
ных узлах кластера. Более того, на каждом
узле можно развернуть несколько серве-
ров БД (в отдельных контейнерах), обслу-
живающих каждый свое приложение, а за-
тем объединить их в своеобразные

виртуализованные кластеры RAC. Это
сразу же существенно повышает отказо-
устойчивость и в то же время дает допол-
нительные возможности балансировки на-
грузки. Если нагрузка на какое-либо
приложение увеличивается, то наряду с
включением в кластер нового узла (клас-
сический Oracle Grid) можно передавать
ресурсы перегруженному контейнеру от
менее занятых “собратьев” в рамках одно-
го узла. Такое гибкое перераспределение
ресурсов позволяет гораздо тоньше опти-
мизировать использование корпоратив-
ных информационных активов.

Более широкие возможности открыва-
ются на тех предприятиях, что уже приоб-
рели новые серверы семейства Sun SPARC
Enterprise T5xx0 с многоядерными процес-
сорами Sun UltraSPARC T1, T2 или T2
Plus. Эти возможности связаны с реализо-
ванной в указанных процессорах техноло-
гией многопоточности CoolThreads, по-
зволяющей формировать логические
домены LDoms с высокой степенью дис-
кретности: на аппаратном уровне потоков
процессора, а не целых процессоров.
К примеру, в случае UltraSPARC T2 таких
потоков, исполняющих роль логических
процессоров, будет 64 на каждый физиче-
ский кристалл. В отношении виртуализа-
ции домены LDoms являются своеобраз-
ным аналогом динамических доменов
(Dynamic Domains), и в каждом из них ис-
полняется собственная копия ОС Solaris.
В нескольких таких доменах, независимо
от того, где они расположены — на одном
физическом сервере или на разных, может
запускаться кластерная RAC-конфигура-
ция СУБД Oracle Database. В случае необ-
ходимости перераспределения нагрузки
между экземплярами СУБД Oracle, при-
надлежащими разным приложениям, уп-
равлять логическими доменами и выделя-
емыми им ресурсами в данном случае
можно гораздо рациональнее.

Отметим, что возможность развертыва-
ния кластера RAC, состоящего из узлов
LDoms, расположенных на одном физиче-
ском сервере, очень полезна на этапах раз-
работки и тестирования кластерных при-
ложений, поскольку не требует наличия у
разработчиков соответствующего числа

довольно дорогих машин. Если же про-
дуктивная конфигурация такого ро-

да развертывается на нескольких
физических серверах, мы полу-
чаем преимущества оптималь-
ного использования серверных
ресурсов и отказоустойчивости.

И наконец, самую высокую
степень изоляции виртуальных
сред друг от друга обеспечива-
ют серверы флагманской серии
Sun Enterprise M3000-M9000, по-
зволяющие создавать электриче-

ски изолированные друг от друга динами-
ческие домены на уровне системных плат.
Такие домены также могут включаться в
кластерные RAC-конфигурации, поддер-
живающие наиболее ответственные и кри-
тически важные для бизнеса прикладные
системы.

В целом же сочетание технологий Grid
от Oracle и виртуализации от Sun дает бес-
прецедентно гибкие возможности управ-
ления серверными ресурсами предпри-
ятия, оптимального использования
вычислительных мощностей, а также ра-
циональной эксплуатации помещений да-
та-центров, экономии электроэнергии и
снижения затрат на поддержку ИТ-ин-
фраструктуры.

Oracle Grid на платформах Sun

Сервер Sun SPARC Enterprise T5440

Кластеризация обеспечивает одному приложению прозрачный доступ к ресурсам множества серверов
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ИГОРЬ НОВИКОВ

Microsoft Office часто восприни-
мают просто как набор отдель-
ных программ, широко исполь-

зуемых при работе в офисе. Текстовый
редактор, электронная таблица, презента-
ции, СУБД... С этих элементов начиналась

создаваться система, которую
сегодня называют Microsoft Of-

fice System. Со временем она дополни-
лась новыми продуктами — Communica-
tor, OneNote, Groove, Project, Visio. Вро-
де в этом нет ничего выдающегося:
процесс наращивания функционала отра-
жает естественный процесс эволюционно-
го развития пакета, не более того. Одна-
ко это — всего лишь поверхностная оцен-
ка процесса развития Microsoft Office.

Если оценивать продукт комплексно, то
легко обнаружить, что вносимые Microsoft
изменения носят системный характер.
Так, в свое время Office был разделен на
клиентскую часть, с которой непосредст-
венно работают пользователи, и сервер-
ные средства: Office SharePoint Server,
Communication Server, Exchange Server,
Project Server, Groove Server. Потом ста-
ли активно внедряться службы Windows

SharePoint Services, технология XML,
появились средства для разработки кор-
поративных и Web-порталов.

В результате проведенных пошаговых
“итераций” нынешняя версия Microsoft
Office 2007 System предстает уже в ином
качестве, чем ранее. Это — полномас-
штабная платформа, готовая для разра-
ботки нового класса систем, для которых
даже ввели новое название — композит-
ные. Сегодня в Microsoft уже рассматри-
вают появление нового направления в
развитии офисных программ — Office
Business Applications (OBA).

Если обратить внимание на энергичность,
с которой Microsoft продвигает OBA, то
можно смело утверждать: в недалеком бу-
дущем эта технология способна занять су-
щественную долю в разработках корпора-
тивного ПО. Уверенность базируется пре-
жде всего на том, что композитные
OBA-системы выполняют не просто опре-
деленные функциональные задачи, они вы-
ступают как комплексные решения, через
которые компания получает возможность
постепенно объединять в единое целое
управление над своими бизнес-процессами,
осуществлять координацию располагаемых
информационных ресурсов, управлять ре-
зультатами работы отдельных пользова-
телей — клиентов Office-программ.

Особое значение придается двум фак-
торам. Первый — рядовые пользовате-
ли, взаимодействуя с корпоративной
OBA-системой, делают это через при-
вычные и хорошо знакомые им интер-
фейсы популярных офисных программ

клиентского уровня: Word, Excel, Power-
Point и др. Ввод в систему новой функцио-
нальности не вызывает у них неприятия,
не заставляет каждый раз изучать новые
инструменты управления. Новую функ-
циональность они “узнают” как простое
дополнение к уже имеющимся у них
функциям.

Второй фактор — это стратегическое
партнерство Microsoft с разработчиками
крупных корпоративных систем, таких
как SAP, Oracle Siebel CRM и др. Интер-
фейсы этих продуктов выстраиваются в
бизнес-логику OBA-систем. Это делает
доступным использование данных, сохра-
ненных в якобы “инородных” для Office
System системах с соблюдением строгих
требований по безопасности, целостности
данных и т. д. (рис. 1).

Большой потенциал, которым обладают
OBA-разработки, объясняется также ря-
дом дополнительных особенностей. Так,
в Gartner подсчитано, что свыше 80%
бизнес-данных хранится не только на сер-
верах компании, а также на клиентских
машинах рядовых пользователей, причем
часто здесь находятся уникальные дан-
ные, которые отсутствуют в корпоратив-

ной системе. Значительная часть рабоче-
го времени (60%) затрачивается ими не на
работу с корпоративными системами
уровня, а... на почтовые программы. Зна-
чительную часть применяемой в бизнесе
информации (50—75%) пользователи по-
лучают не через корпоративные информа-
ционные ресурсы, а в произвольной
форме — через IM-системы (ICQ) или
напрямую от других сотрудников. Подчас
это — критически важная информация,
которая сохраняется неструктурированно
и доступна только через офисные про-
граммы. Затем она переносится в корпо-
ративные системы, иногда только частич-
но. В результате, по мнению той же Gart-
ner, “основные знания находятся в памяти
сотрудников и теряются для компании
при их увольнении”.

Внедрение OBA позволяет не просто
оптимизировать бизнес-процессы. Эта
технология позволяет ввести в оборот ра-
нее не использовавшиеся каналы поступ-
ления данных, помогает устранить не-
производительные затраты, обусловлен-
ные несовершенством применявшихся
до сих пор бизнес-решений (рис. 2).

Использование привычной рабочей сре-
ды Microsoft Office, с которой согласно
имеющимся оценкам в настоящее время
знакомы более чем 500 млн. пользователей
в мире, позволяет упростить внедрение
корпоративных систем, существенно сни-
зив одновременно затраты на обучение.

Готовность пользователей к работе с
бизнес-системами, построенными на прин-
ципах OBA, позволяет рассчитывать, что

внедрение новых разработок будет проис-
ходить успешно. Их лояльность, как ока-
залось, играет существенную роль в этом
процессе. Согласно статистике, свыше
40% реализаций ERP-систем прежнего
“монолитного” типа было встречено не-
приятием со стороны пользователей, 55%
проектов внедрения CRM не оправдали
ожиданий. Технология OBA дает возмож-
ность избежать подобных результатов.

Новая платформа композитных OBA-сис-
тем заинтересует также разработчиков,
которым предоставляется унифицирован-
ная среда для проведения разработок.

Учет и автоматизация отчетности 
средствами OBA

Разработка OBA-систем в России только
начинается. Тем не менее уже сейчас мож-
но назвать примеры, иллюстрирующие
эффективность новой технологии.

Один из примеров — проект в россий-
ской инвестиционной группе “Ренессанс
Капитал”, специализирующейся на во-
просах финансирования, инвестициях и
управлении активами на мировых рын-
ках. Специфика компании — профессио-
нальная деятельность ее сотрудников
предполагает широкое применение услуг
мобильной связи. При этом действует пра-
вило: каждый сотрудник получает корпо-
ративный мобильный телефон, однако де-
ловые переговоры оплачиваются из бюд-
жета компании, тогда как оплата личных
разговоров производится персонально.

Процедура обработки счетов по произ-
веденным звонкам принимает входные
данные в виде документов, получаемых от
выбранного оператора мобильной связи.
Они поступают в формате Excel. Однако
информация, которая там содержится,
не предусматривает деления на звонки,
выполненные в корпоративных и личных
интересах. Раньше ввод этих данных при-
ходилось выполнять вручную, что значи-
тельно снижало эффективность работы
корпоративной системы в целом, приво-
дило к значительным трудозатратам.

Наладить соответствующий учет оказа-
лось далеко не так просто: только москов-
ский офис компании насчитывает поряд-
ка 500 корпоративных абонентов, а каж-
дый из них производит за месяц в среднем
около 2000 звонков.

Выход был найден при внедрении тех-
нологии OBA. Созданное решение по-
зволило компании внедрить систему Ter-
raDocs.CellPhones Billing, разработанную
на базе Microsoft Office SharePoint и Mi-
crosoft SQL Server Enterprise Edition. В ней
для установки соответствия между счетом
оператора мобильной связи и корпоратив-
ной адресной книгой были использованы
средства Active Directory. Это позволило
не просто интегрировать в корпоратив-
ную систему данные, получаемые из Mi-
crosoft SharePoint, но и создать дополни-
тельно программный интерфейс для взаи-
модействия с другими корпоративными
системами — автоматизацией кадрового
учета и расчетом зарплаты.

В результате в компании появился но-
вый корпоративный продукт, который
обеспечивает взаимодействие с другими
системами через Windows Communica-
tion Foundation и сохраняет итоговые дан-
ные в списках SharePoint. Сведения о про-
изведенных звонках автоматически
учитываются в бухгалтерии компании.
В результате удалось избавиться от мно-
гочисленных неэффективных и трудоем-
ких операций, которые раньше приходи-
лось выполнять сотрудникам.

Самым важным в созданной системе
стало то, что сложность полученного мно-
гоуровневого ИТ-решения оказалась со-
вершенно не заметной для рядовых поль-
зователей. Данные вводятся однократно
из Excel-документов, а их последующее
использование происходит полностью в
автоматическом режиме.

Разработки в гетерогенных 
средах на базе OBA

Популярность и широкое распростране-
ние Microsoft Office создают хорошие пер-
спективы также для решения интеграци-
онных задач в сложных гетерогенных сре-
дах, которые нередко встречаются в
корпоративном секторе. Так, согласно
оценкам Hackett Group, в эксплуатации
рядовой на Западе компании стоимостью
в 1 млрд. долл. находится 48 разрозненных
финансовых систем и 2,7 систем класса
ERP. Любые изменения, производимые в
такой сложной ИТ-среде, чреваты появ-
лением непредсказуемых результатов.

Технология OBA в таких условиях может
рассматриваться как “ключ к успеху”.

Приведем еще один наглядный при-
мер, произошедший в UNESCO. ИТ-сис-
тема этой международной организации,
насчитывающей 193 международных под-
разделения, имеет сложную распределен-
ную структуру. В организации работают
свыше 4000 сотрудников, имеющих тес-
ные контакты с учеными, работниками
сферы образования, государственными
служащими стран, где расположен регио-
нальный офис. ИТ-инфраструктура в ка-
ждом офисе представлена собственным
набором локальных программ и оборудо-
вания, которые не стандартизированы в
глобальных рамках UNESCO.

Когда перед организацией была по-
ставлена задача наладить координацию
международных проектов и улучшить

управляемость накопленных данных, то
поиск соответствующего решения выявил
существование многочисленных проблем,
касающихся обеспечения простоты ра-
боты для сотрудников, соблюдения мер
безопасности, обеспечения доступности
данных.

“У нас нет единого ИТ-руководителя
(CIO) в рамках всей организации, кото-
рый мог бы принимать стратегические
решения по развитию ИТ в интересах
всех членов UNESCO, — рассказывает
Гуйла Бонар (Gyula Bognar), руководитель
операционных ИТ-служб UNESCO. —
Если говорить о масштабах всей органи-
зации, то у нас применяются тысячи при-
кладных программ и ИТ-процессов. Это
создает невероятно сложную гетероген-
ную среду”. Казалось, что найти решение
в такой ситуации невозможно.

Первым шагом для интеграции в рамках
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От Microsoft Office к платформе Office Business Applications

Рис. 1. Архитектура Office Business Applications

Рис. 2. Приоритетные области будущих инвестиций
в OBA

Рис. 3. Интеграция SAP и OBA



МАКСИМ ЕФРЕМОВ

Вотличие от Windows 7, которая
доступна как в 32-, так и в 64-раз-
рядном исполнении, Windows Serv-

er 2008 R2 является первой ОС Microsoft,
разработанной только для 64-разрядной
платформы. К слову, выход Windows Serv-

er 2008 R2 и Windows 7 по-
вторил стратегию Windows

2000 по одновременному выводу на рынок
клиентской и серверной операционных
систем. Такой подход дает возможность
создать инфраструктуру на идеально со-
вместимых клиентской и серверной ОС.
Конечно, отказ от 32-битной версии на-
кладывает определенные ограничения на
in-place обновление Windows Server 2008,
однако в случае совпадения разрядности
платформы, редакции и языка Windows
Server 2008 обновляется до версии R2 без
проблем.

Windows Server 2008 R2 содержит в
себе очень много новшеств — гораздо
больше, чем можно ожидать от пристав-
ки R2, которой обычно отмечают середи-
ну дистанции на пути к выпуску нового
продукта. Основными направлениями
развития здесь стали виртуализация,
управление, веб и работа на крупных
предприятиях.

Виртуализация
Безусловно, одна из ключевых новинок
— новая версия гипервизора Hyper-V.
Впервые появившийся в Windows Server
2008, микроядерный гипервизор Hyper-
V сразу показал себя сильным игроком
на рынке серверной виртуализации, од-
нако в нем отсутствовали некоторые
инструменты, использование которых
облегчит жизнь ИТ-отделу любой ком-
пании. Гипервизор, входящий в состав

Windows Server 2008 R2, получил долго-
жданную возможность Live Migration,
которой так не хватало раньше. Она по-
зволяет переносить виртуальные маши-
ны с одного узла на другой без простоев
в работе службы, функционирующей на
виртуальной машине. Подобный пере-
нос проходит прозрачно для конечного
пользователя. Сама идея этой техноло-
гии не нова, например в решении
VMware она существует уже несколько
лет и носит имя VMotion. Если рассмат-
ривать “живую миграцию” с точки
зрения первоначальной затеи о перено-
се виртуальной машины без потери
TCP-соединения, то разницы между ре-
шениями Microsoft и VMware нет. Для
использования Live Migration не обяза-

тельно подбирать полностью идентич-
ные модели серверов — главное, чтобы
семейство процессоров не отличалось на
узлах кластера. При пилотном тестирова-
нии Live Migration в нашей компании бы-
ли использованы два довольно старых
сервера IBM System x3650, соединенных
между собой 100-мегабитными сетевыми
каналами как для публичной, так и для
частной сетей кластера. Подключение
кластерных дисков по iSCSI до системы
хранения данных также происходило по
100-мегабитному каналу.

Поддержка разделяемого хранилища
кластера позволила отказаться от созда-
ния множества логических узлов хранили-
ща (LUN) для каждого кластерного узла.
Непрерывность подключения решено бы-

ло проверять копированием большого
файла, ping’ом и подключением к серве-
ру telnet, расположенному на виртуальной
машине. Такую проверку выбрали для
того, чтобы в тесте были задействованы
три сетевых протокола — SMB/TCP (ко-
пирование файлов), Telnet/TCP (telnet-
сеанс) и ICMP (ping).

При запуске Live Migration первые 30 с
абсолютно ничего не менялось, затем к
концу первой минуты в окне с работаю-
щей утилитой ping увеличилось время
отклика от виртуальной машины, а потом
и вовсе “потерялись” два ICMP-пакета;
однако после этого связь восстановилась.
Процесс копирования и подключение к
серверу telnet не прерывались. Всего пе-
ренос занял около двух минут и прошёл
без разрыва TCP-сессий. Если на проце-
дуру смотреть глазами пользователя, то
миграция проходит прозрачно. Live Mi-
gration — это не единственное улучшение
гипервизора. Теперь Hyper-V поддержи-
вает работу до 64 логических процессо-
ров. Это позволяет запускать одновре-
менно до 384 виртуальных машин и ис-
пользовать до 512 виртуальных
процессоров. Улучшена поддержка обо-
рудования с технологией Non-Uniform
Memory Access (NUMA), что дает до
30% прироста производительности в
сравнении с Windows Server 2008. Добав-
лена возможность “горячего” подключе-
ния и отключения виртуальных жестких
дисков к шине SCSI. Значительно улучше-
на работа с электропитанием: теперь при
незначительной загрузке сервера вычис-
лительными операциями занято одно яд-
ро процессора, а остальные переходят в
состояние энергосбережения (правда,
эта возможность будет интересна скорее
большим дата-центрам).

Этим не исчерпываются нововведения
в плане виртуализации. Логическим про-
должением виртуализации представле-
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ний стала новая версия терминальных
служб, которые отныне называются Re-
mote Desktop Services (RDS). Виртуализа-
ция представлений позволяет приложение
запускать в одной среде, а результат его
выполнения отображать в другой. В
дополнение к RDS развивается и
концепция Virtual Desktop Infras-
tructure — технология, которая по-
зволяет использовать виртуальные
машины на сервере виртуализации
для замены физических рабочих
станций. При таком сценарии ко-
нечный пользователь при помощи
тонкого клиента или с любой ра-
бочей станции подключается к
виртуальной рабочей станции —
фиксированной или динамически
выделяемой. Естественно, при ис-
пользовании этого сценария адми-
нистративные усилия, затрачивае-
мые на обслуживание рабочих стан-
ций, снижаются на порядки. Например,
администратор может настроить хранение
пользовательских данных за пределами
виртуальной рабочей станции пользова-
теля и в случае его жалоб на функциони-
рование этой машины просто удалить ее
и создать новую из шаблона.

Управление
Любой администратор, который занима-
ется поддержкой Windows Server
и работающих на нем служб, еже-
дневно проводит несколько ча-
сов рабочего (а иногда и нерабо-
чего) времени в оснастках управ-
ления. Появившаяся в Windows
Server 2008 консоль управления
сервером Server Manager зарабо-
тала популярность как удобный
инструмент управления серве-
ром. Изучив пожелания своих
клиентов, Microsoft сделала Serv-
er Manager в Windows Server 2008
R2 ещё удобнее. Теперь админи-
стратор с его помощью может
подключаться к другим серве-
рам, а это значит, что теперь для управле-
ния всеми службами всех серверов Win-
dows Server 2008 R2 достаточно одной
консоли Server Manager. Но этим дело не
ограничилось. В состав дистрибутива
Windows Server 2008 R2 входит Powershell
версии 2.0 — средство автоматизации в
виде оболочки командной строки. Pow-
ershell позволяет максимально автомати-
зировать административные операции. А
в новой реализации этой программы её
возможности значительно расширены:
теперь можно выполнять сценарии на
удаленных компьютерах. Это, в свою оче-
редь, означает, что сценарии powershell
могут выполнять практически те же
функции, что и групповая политика.

Вопреки первоначальной задумке Po-
wershell теперь опционально может быть
использован вместе с графическим
интерфейсом — такой подход существен-
но упрощает написание сценариев. С мо-
мента выхода Powershell версии 1.0 появи-
лось довольно много сторонних утилит,
реализующих графический интерфейс
для командной строки. Но сторонние раз-
работчики на то и сторонние, чтобы в
случае сбоя в работе можно было отойти
в сторону, — другое дело, когда всё реа-
лизует один вендор. Теперь все опера-
ции из центра администрирования Ac-
tive Directory (AD) выполняются поверх
powershell. Изменения коснулись и самой
Active Directory. Появилась возможность
восстанавливать удаленные объекты AD
из корзины (Recycle Bin): хотя такая функ-
ция была и ранее — ею обладает могучая
утилита ldp.exe, — но вариант с AD Re-
cycle Bin однозначно проще. Сервер или
рабочая станция, развёртываемая за пре-
делами домена, может быть заочно в не-
го введена при помощи функции Offline
Domain Join. При подключении такого

компьютера к сети предприятия сервер и
клиент начнут штатную работу, как если
бы компьютер был введен в домен в обыч-
ном режиме. Предварительно потребу-
ется создать подготовленную учетную за-
пись компьютера в AD и запустить специ-
альный скрипт на клиенте. С выходом
Windows Server 2008 R2 устранена огром-
ная проблема с поддержкой учетных за-

писей служб. Любому администратору
знакомы сложности со сменой паролей
учетных записей для служб в Active Di-
rectory. Забытая служба, запускаемая из-
под служебной учетной записи, после
смены пароля перестанет работать. Одна-
ко при использовании технологии Service
Account вы можете настроить служебные
учетные записи так, чтобы при смене их
паролей аналогичная смена происходила

во всех службах, использующих эту учет-
ную запись. В Windows Server 2008 R2
добавлено более трёхсот новых шабло-
нов групповой политики (Group Policy
Templates). Убедиться, что службы Win-
dows Server 2008 R2 работают в идеальных
условиях, позволит входящая в дистри-
бутив Best Practices Analyzer — утилита
для проверки инфраструктуры на соответ-
ствие конкретным задачам.

Веб
В состав Windows Server 2008 R2 входит
самая совершенная на сегодняшний день
платформа Microsoft для веб-сервера —
Internet Information Services (IIS) версии
7.5. В новой версии IIS улучшены надеж-
ность и безопасность системы. Так, на-
пример, увеличены глубина и детализа-
ция журналов событий, повышена
скорость динамического кэширования и
компрессии. Разбор любой ошибки или
аномальной активности лучше всего на-
чинать (и заканчивать) в логах. И, согла-
ситесь, всегда приятнее увидеть конкрет-
ную ошибку системы, чем “an unknown
error has occurred”. Веб-сервером теперь
можно управлять при помощи Power-
shell. На практике это означает, что ад-
министратор может запускать сценарий
powershell в качестве реакции на какое-
либо событие, например на ошибку IIS с
определенным EventID. Долгожданное
нововведение — поддержка технологии
.NET в режиме установки Server Core,
которая позволяет организовать веб-сер-
вер со всем возможным функционалом в
операционной системе, лишенной гра-
фической оболочки, следовательно, пло-
щадь для атаки злоумышленника будет
меньше. Добавление .NET в Server Core
означает много других возможностей по-
мимо IIS, к примеру, запуск стороннего

приложения на Server Core становится
более вероятным. Изменения коснулись
и протокола FTP, теперь он может рабо-
тать поверх SSL; ведь ни для кого не сек-
рет, что протокол FTP принимает учет-
ные записи в виде простого текста, а в
случае FTP на Windows Server это, ско-
рее всего, будет доменная учетная за-
пись. Использование Secure Socket Layer

устраняет этот “маленький” недос-
таток. Повысить уровень безопас-
ности веб-сервера на базе Windows
Server 2008 R2 можно, используя
технологию изоляции веб-прило-
жений: ограничив вычислительные
процессы веб-приложений, вы за-
щитите веб-сервер в случае ком-
прометации одной из запущенных
на нем служб.

Работа на крупных предприятиях
Одновременный выход Windows 7
и Windows Server 2008 R2 — не
совпадение. Ставка сделана на воз-
можность предоставления и исполь-
зования современных служб, повы-

шающих эффективность работы на
крупных предприятиях. Технология Di-
rectAccess, которая приходит на смену
технологически устаревшему VPN, позво-
ляет пользователю мобильного компью-
тера, находящемуся за пределами корпо-
ративной сети, подключаться к ней
абсолютно прозрачно. В отличие от VPN
и SSTP использование DirectAccess позво-
ляет устанавливать два тоннеля: для ра-

бочей станции и для пользователя.
А это значит, что если рабочая
станция подключена к Интернету,
то уже в момент ее включения,
ещё до входа пользователя в систе-
му, администратор может управ-
лять ею из центрального офиса, а
сам пользователь авторизуется че-
рез контроллер домена, а не через
кэш своей учетной записи. При
этом конечный пользователь не
выполняет никаких дополнитель-
ных административных действий:
всё, что ему требуется, — это под-
ключить свой компьютер к Интер-
нету. Если пользователь сменил

способ подключения к Интернету (напри-
мер, с 3G-модема на Wi-Fi), то его под-
ключение к корпоративной сети с помо-
щью DirectAccess также сменится, и за все
время работы за пределами корпоратив-
ной сети пользователь не ощутит этого.
DirectAccess не снижает уровень безопас-
ности предприятия, заданный VPN, так
как все удаленные подключения шифру-
ются с помощью стойких криптографиче-
ских алгоритмов IPSec; в дополнение к
этому можно использовать технологию
Network Access Protection для оценки со-

ответствия пользовательской станции
корпоративной политике безопасности.
Если сказать вкратце, то DirectAccess —
великолепный пример того, какой должна
быть реинкарнация устаревшей техно-
логии.

Другая интересная новая технология —
BranchCache. Хотя пропускная способ-
ность и устойчивость каналов связи с Ин-
тернетом возрастает, ситуации, когда уда-
ленные филиалы подключаются к голов-
ному офису по медленному, дорогому и
неустойчивому каналу, все ещё не ред-
кость, особенно на просторах нашей не-
объятной родины. Неизбежны случаи,
когда удаленные филиалы пользуются ре-
сурсами, расположенными в централь-
ном офисе. Включение функционала
BranchCache позволяет кэшировать по-
добные запросы на компьютере, располо-
женном в филиале. При первом обраще-
нии запрошенное содержимое сохраняет-
ся на компьютере филиала, после чего
повторные запросы на данную информа-
цию перенаправляются на этот локаль-
ный компьютер; тем самым исключается
необходимость WAN-подключения.
BranchCache может работать в двух
режимах — Hosted Cache и Distributed
Cache. Разница заключается в том, что
при использовании Hosted Cache для хра-
нения кэшированного содержимого вам
потребуется выделенный сервер Windows
Server 2008 R2, а при использовании Dis-
tributed Cache эту роль будет выполнять
рабочая станция под управлением Win-
dows 7, которая первой запросила содер-
жимое. Использование Hosted Cache це-
лесообразно, на мой взгляд, только в слу-
чае особой значимости удаленного
содержимого или при наличии “лишних”
лицензий на Windows Server. В Windows
Server 2008 R2 и Windows 7 усовершенст-
вована технология BitLocker: теперь мож-
но зашифровать содержимое переносных
устройств, таких как внешние жесткие
диски и USB-накопители. Есть и ещё од-
на приятная неожиданность: зашифро-
ванные BitLocker’ом переносные устрой-
ства можно расшифровать не только в
Windows 7, но и в некоторых более старых
версиях Windows.

Windows Server 2008 R2 напоминает
скорее новую версию ОС, чем обычное
дополнение функционала. В нем есть воз-
можности, которые найдут применение в
компании любого размера, а стремитель-
но набирающая популярность технология
виртуализации, предлагаемая Microsoft,
смещает приоритет серверного обеспе-
чения с аппаратного на программное. 4

Автор статьи — архитектор 
ИТ-систем компании “Вебзавод” 
(Самара).

Новшества...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 13
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Первый Nano�сервер VIA
Тайваньская компания VIA Technologies
продолжает прикладывать усилия для бо-
лее заметного присутствия на серверном
рынке. При этом ее основ-
ное внимание сосредоточе-
но на сегменте предприятий
малого и среднего бизнеса.
В условиях ужесточения тре-
бований к серверному обо-
рудованию в плане сниже-
ния его энергопотребления
компания готова предло-
жить пользователям эконо-
мичные серверные системы.

Ее последняя новинка,
представленная в середине
января, — компактный сер-
вер M’SERV S2100 (его габариты —
13,5×12×26 см). Он стал первой сервер-
ной системой VIA, базирующейся на 64-
разрядном процессоре VIA Nano (в сер-
вере установлен чип с тактовой
частотой более 1,3 ГГц и интегрирован-
ный IGP-чипсет VX800). Устройство
M’SERV S2100 имеет пару слотов памя-

ти DDR2 SO-DIMM 667/533 МГц, два
отсека для установки SATA-дисков,
разъем CompactFlash Type I (для под-
ключения при необходимости SSD-на-
копителя с целью быстрой загрузки
ОС), два разъема Gigabit Ethernet и три

порта USB 2.0 (один из
них — на передней панели
сервера).

Новый сервер VIA под-
держивает фирменные тех-
нологии виртуализации и
аппаратного шифрования
и предусматривает воз-
можность работы под
управлением операцион-
ных систем Microsoft Win-
dows XP, Windows Vista,
Windows 7 и Windows Serv-
er 2008 R2, а также наибо-

лее популярных Linux-систем (в том
числе Ubuntu и SUSE Linux Enterprise
Desktop 10 SP2) и FreeBSD.

В качестве потенциальных сфер при-
менения M’SERV S2100 компания видит,
в частности, системы резервного копиро-
вания, облачные сервисы, сетевые систе-
мы видеонаблюдения. И. К.

ВКРАТЦЕ

VIA M’SERV S2100 создан на
базе фирменного процессора
Nano

Сценарий использования технологии DirectAccess для удаленной работы
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Сценарий удаленной работы при использовании связки Remote
Desktop Services — Virtual Desktop Infrastructure
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ЕЛЕНА ГОРЕТКИНА

Ссамого начала развития россий-
ского ИТ-рынка финансовые орга-
низации были одними из ведущих

потребителей информационных техно-
логий и благодаря этому смогли сущест-
венно повысить эффективность работы.

Но и одной из отраслей, наи-
более сильно пострадавших

от экономического кризиса, оказалась
именно финансовая. Теперь игрокам это-
го рынка приходится оперативно пере-
страивать бизнес, чтобы приспособиться
к изменившимся условиям. В поисках вы-
хода из создавшейся ситуации они опять
обращаются к тем технологиям, которые
помогали им наращивать бизнес в “туч-
ные” годы. Какие сейчас наблюдаются
основные тенденции применения ИТ фи-
нансовыми организациями? Разобрать-
ся в этом помогли эксперты из отечест-
венных и зарубежных компаний.

Влияние кризиса
Экономический спад сильно ударил по
финансовым компаниям. Они привыкли
активно инвестировать в ИТ, но сегодня
уже не могут себе этого позволить. По
единодушному мнению экспертов, подав-
ляющее большинство банков сократили
бюджеты развития и приняли меры по
оптимизации операционных расходов.
Так, Галина Полушкина отметила, что в
прошедшем году многие финансовые ор-
ганизации перешли в режим жесткой эко-
номии издержек, причем в первую оче-
редь сокращались ИТ-бюджеты развития:
“По нашим оценкам, снижение составило
40—50%. В несколько меньшей степени
кризис коснулся затрат на сопровожде-
ние”. При этом, по мнению Ивана Ново-
селова, в страховом сегменте больше, чем
в банковском, ощущалось влияние кризи-
са: как крупные, так и средние компании
не запускали новые ИТ-проекты или при-
остановили уже идущие.

Для банков одним из способов эконо-
мии стал вывод из эксплуатации иден-
тичных по функциональности информа-
ционных систем и определенное ограни-
чение сервиса для клиентов. Но общая
тенденция — это сокращение или замора-
живание средств, ранее выделенных на
ИТ. При этом особое внимание уделя-
лось окупаемости инвестиций. Напри-
мер, отметил Иван Новоселов, в прошлом
году в банках приостанавливались гран-
диозные проекты по переходу на новую
АБС или построение крупного хранили-
ща данных, не дающие конкретных ре-
зультатов в течение 8—10 мес.

Тем не менее крупнейшие банки с госу-
дарственным участием продолжали рабо-
ту над серьезными ИТ-проектами, причем
даже такими, которые не направлены на
немедленную финансовую отдачу, считает
Борис Шлаин. С ним согласен Иван Ново-
селов: “Лидирующие российские банки и
дочки иностранных банковских групп, ори-
ентированные на стратегическое развитие
на нашем рынке, продолжали инвестиро-
вать в ИТ. При этом особенно заметно бы-
ло оживление к концу прошлого года, ко-

гда многие банки престали ожидать второй
волны кризиса и открыли ранее заморо-
женные бюджеты”. Это мнение разделяет
и Юрий Морозов: “ИТ-бюджеты в финан-
совой отрасли в основном претерпели со-
кращение, но крупные финансовые орга-
низации с государственным участием со-
хранили инвестирование в ИТ”.

Но не все зависит от размеров органи-
зации. По мнению Романа Сургунда, оп-
ределяющим фактором является понима-
ние значимости ИТ для бизнеса, а также
влияние ИТ-директора и его способность
аргументированно обосновывать проек-
ты. Там, где ИТ воспринимаются как чис-
то затратное направление, в конце 2008-
го — начале 2009-го был уменьшен бюд-
жет развития, и до середины прошлого
года положительных сдвигов не происхо-
дило. Но в тех компаниях, в которых
взаимодействие ИТ и бизнеса выстроено
более правильно, выполнялась оптимиза-
ция текущих расходов, например за счет
консолидации заказов и сокращения чис-
ла поставщиков оборудования и услуг по
технической поддержке. Однако реализа-
ция многих новых проектов продолжа-
лась, правда, зачастую требовались более
детальное экономическое обоснование
инвестиций и более тщательный выбор
подрядчиков, повышались запросы к сро-
кам окупаемости. Это привело к неко-
торой задержке и формированию отло-
женного спроса на ИТ-услуги.

Особенности информатизации 
в финансовой отрасли

Повышенный интерес финансовых орга-
низаций к ИТ связан со спецификой их
бизнеса, который требует обработки боль-
ших объемов информации. Отсюда выте-
кают особые требования регулирующих
органов к бизнес-процессам, информа-
ционной безопасности и конфиденциаль-
ности данных.

Как подчеркнула Галина Полушкина,
даже средний банк генерирует огромный
объем данных — ежегодный прирост ба-
зы нередко измеряется терабайтами. Та-
кие объемы требуют соответствующих
подходов к поддержке и обработке.

Важная особенность финансовых орга-
низаций — их сильная зависимость от ИТ.
Ведь даже небольшие неполадки в работе
информационных систем могут серьезно
отразиться на их деятельности, например
снизится скорость работы и уровень обслу-
живания клиентов, а если произойдет по-
теря целостности и конфиденциальности
данных, то это может привести к уменьше-
нию клиентской базы и подрыву репута-
цию организации. По мнению Романа
Сургунда, этим, возможно, объясняется
заинтересованность банков в высокона-
дежных отказоустойчивых ИТ-решениях.

Но внедрение ИТ в финансовом сег-
менте не самоцель, оно обусловлено кон-
кретными насущными задачами. Главны-
ми из них, по единодушному мнению экс-
пертов, являются сокращение и контроль
рисков, снижение расходов и увеличение
доходов,; улучшение обслуживания кли-
ентов и повышение их лояльности, со-

блюдение требований регулирующих ор-
ганов или мажоритарного акционера.

Сейчас одна из важных задач — полу-
чение долгосрочного конкурентного пре-
имущества за счет замены устаревших са-
мописных систем на современные, более
гибкие решения, созданные с использова-
нием промышленной технологии. Как
считает Борис Шлаин, этим объясняется
то, что даже в кризис ряд крупных банков
запускает или продолжает проекты заме-
ны АБС.

Для улучшения обслуживания клиен-
тов банки уделяют больше внимание “ни-
шевым” бизнес-технологиям — от дис-
танционного обслуживания до кре-
дитного конвейера. Ведь передовые
ИТ-решения позволяют использовать ин-
формацию о клиентах на новом качест-
венном уровне, предложив им макси-
мально кастомизированные продукты и
услуги. В связи с этим сейчас банки час-
то требуют, чтобы ИТ-системы могли
взаимодействовать в режиме онлайн и
обеспечивали круглосуточное обслужи-
вание клиентов с использованием раз-
личных каналов и технологий, а также
осуществляли дистанционное обслужи-
вание. Как отметил Юрий Морозов, для
привлечения и удержания клиентов бан-
ки развивают технологии, которые по-
зволяют автоматизировать процесс про-
даж, повысить уровень сервиса, сокра-
тить операционные издержки при
взаимодействии с клиентами.

Но при этом многое зависит от уровня
ИТ-культуры организации. По мнению
Романа Сургунда, там, где этот уровень
достаточно высок, речь сейчас идет о
трансформации самой модели бизнеса
банка с использованием передовых ИТ.
В частности, ИТ-решения способны по-
мочь финансовой организации комплекс-
но управлять рисками (рыночными, кре-
дитными, операционными, а также свя-
занными с финансовыми преступлениями)
и следить за соответствием требованиям
регулирующих органов.

К тому же в связи с кризисом усилилась
тенденция к консолидации финансовой
отрасли. Поэтому важной и актуальной
задачей сейчас является обеспечение
управляемости организациями в услови-
ях активного процесса слияний и погло-
щений.

Новые задачи и их решения
Кризис вызвал смещение акцентов в фи-
нансовом секторе и изменение в структу-
ре приоритетных технологий, и вместо
простого наращивания ИТ-мощностей,
принятого в “тучные” годы, сейчас на пер-
вое место выходят такие направления, как
создание динамической инфраструктуры,
консолидация и сокращение затрат, опти-
мизация ИТ, технологическое обеспече-
ние непрерывности бизнеса.

По наблюдению Бориса Шлаина, повы-
сился интерес к порталам, которые позво-
ляют предоставить клиенту услуги различ-
ных участников одной финансовой группы
через единый вход — от банковских услуг
до страхования и инвестиций, растет вни-
мание к системам самообслуживания, как
дистанционного, так и с использованием
различных терминальных устройств.

Меняется и сам подход к внедрению
ИТ. Так, многие организации уже пони-
мают, что невозможно решить все задачи
банка просто заменой систем. Как под-
черкнул Роман Сургунд, фокус смещает-

ся от независимых бизнес-приложений к
интегрированным пакетам, подобранным
с учетом построения корпоративной ар-
хитектуры финансовой организации в це-
лом. По его оценке, такой подход позво-
ляет добиться существенной экономии
эксплуатационных затрат. С ним согласен
Юрий Морозов, который отметил повы-
шенный интерес к технологиям виртуали-
зации и консолидации.

Наблюдаются перемены и в методах
работы с данными. По мнению экспертов,
в ближайшей перспективе можно ожи-
дать взрывного роста спроса на хранили-
ща данных, так как такое решение под-
держивает интеграцию при объединении
банков и является инструментом для эф-
фективной работы с клиентской базой.

Одним из подобных инструментов яв-
ляются системы бизнес-аналитики (BI),
внедряемые несмотря на кризис. По сло-
вам Романа Сургунда, компания IBM в
прошлом году начала ряд крупных проек-
тов в России и за рубежом, которые уже
дали первые результаты: значительные
качественные изменения подхода к управ-
лению эффективностью организации.
Интерес к BI заметила и Галина Полуш-
кина: “Хотя многие организации отло-
жили запуск новых проектов, напрямую
не связанных с автоматизацией зарабаты-
вающих направлений бизнеса, некото-
рые все-таки начинают внедрение BI, в
2009 г. наша компания заключила ряд
контрактов на разработку новых систем
бизнес-аналитики для ряда банков”.

ИТ в финансовой отрасли:
постепенный выход из кризиса
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На страницах нашего еженедель-
ника мы неоднократно рассказы-
вали о специфике и направлениях

использования ИТ в банковском секторе.
Правда, в большинстве случаев речь шла
о крупных компаниях, названия которых

у всех на слуху. Поэтому
особенно интересно узнать,

как смотрят на проблему автоматиза-
ции своей деятельности представители
малого и среднего бизнеса. Начальник
управления автоматизации закрытого
акционерного общества “Объединенный
резервный банк” (ЗАО “ОРБАНК”) Олег
Белов поделился с научным редактором
PC Week/RE Ольгой Павловой своими
взглядами на особенности применения и
развития автоматизированных банков-
ских систем (АБС), а также на нынеш-
нюю ситуацию на рынке банковского ПО.
Три года назад в связи со сменой акционе-
ров этот банк перебрался в Москву из
Саратова, где он именовался Саратов-
ским областным коммерческим банком
социальной сферы КОНТО. Сегодня “ОР-
БАНК” входит в структуру компании
“ШТРИХ-М”, занимающейся разработ-
кой и производством высокотехнологич-
ных систем автоматизации бизнеса.

PC Week: Какие специфические задачи, требую�
щие автоматизации, решает возглавляемый ва�
ми ИТ�департамент?
ОЛЕГ БЕЛОВ: Основная задача нашего
управления заключается в том, чтобы со-
вместно с партнером по бизнесу — ком-
панией “ШТРИХ-М” — развивать про-
дукты, связанные с международными пла-
стиковыми картами. В ее рамках мы
занимаемся поддержкой терминальных
сетей и торгового оборудования в тех мес-
тах, где принимаются к оплате карты Visa,
MasterCard и др. В частности, мы под-
держиваем в Мурманске большую тер-
минальную платежную систему.

Другое направление нашей деятельно-
сти связано с разработкой, внедрением,
лицензированием и сертификацией ново-
го оборудования, работающего с между-
народными картами. Это отдельная боль-
шая задача, тесно связанная непосредст-
венно с банковскими технологиями.

Помимо этого мы обеспечиваем раз-
витие всего остального спектра банков-
ских продуктов, которые позволяют полу-
чать прибыль и вкладывать средства в
развитие бизнеса.

И наконец, мы осуществляем поддерж-
ку работы с физическими лицами. За по-
следний год “ОРБАНК” открыл два филиа-
ла в Обнинске и Реутове, а до этого были
открыты филиалы в Мурманске и Сарато-
ве. Там устанавливаются POS-терминалы,
банкоматы и другое оборудование.

PC Week: Каковы основные направления ис�
пользования ИТ в вашем банке?
О. Б.: Автоматизацию “ОРБАНКа” можно
рассматривать в трех срезах. Первый —
это ИТ-платформа, включающая АБС,
системные и аппаратные средства, теле-
коммуникации. Второй срез — это авто-
матизация внутренних технологических
процессов, образующих сердцевину дея-
тельности банка. Данное направление
обеспечивает удобство и автоматизирует
работу наших сотрудников, что позволя-
ет банку более эффективно зарабатывать
деньги. И третья часть объединяет всё
то, как видят банк наши клиенты, вклю-
чая, к примеру, и наш сайт. Другими сло-
вами, это автоматизация взаимоотноше-
ний банка с клиентами.

Раньше, в докризисные времена, банк
легко вкладывал средства в нижнюю
часть, т. е. в технологии. У нас никогда не
было проблем с закупкой ни новых серве-
ров, ни другого оборудования, ни про-
граммных продуктов. Сейчас же акцент
смещается — я думаю, что это общая
тенденция — на клиента. В наше время

клиент стал избирателен и пуглив, в свя-
зи с чем приходится уделять наибольшее
внимание именно внешней стороне дея-
тельности, причем порой фактически в
ущерб двум другим направлениям.

Так, в прошлом приветствовалось вне-
дрение больших и дорогих программных
средств, например CRM-системы, имею-
щей длительный срок внедрения и боль-
шую стоимость. Теперь же выражение
“лоскутная автоматизация”, которое рань-
ше было просто ругательным, становится
нормальным явлением и даже практиче-
ски синонимом эффективности.

PC Week: А как же проблемы интеграции?
О. Б.: У всего есть плюсы и минусы. Но
здесь-то как раз и надо искать “золотую се-
редину”. На мой взгляд, существуют две
крайности. Первая — это банк, который
не имеет своей ИТ-структуры и в решении
задач полностью полагается на вендоров
или ИТ-партнеров. Вторая крайность, ко-
гда банк всё делает самостоятельно.

Я считаю, что “ОРБАНК” не принадле-
жит ни к одной из этих групп. Используе-
мая нами АБС имеет открытую архитекту-
ру и позволяет легко изменять заложенные
алгоритмы самостоятельно, добавлять но-
вые. Причем при этом не нарушается об-
щая идеология системы.

PC Week: Как вы оцениваете имеющиеся на
рынке решения для банковской сферы?
О. Б.: Сегодня такие решения появляются.
Но, к сожалению, банк — хотя и мобиль-
ная, но при этом консервативная структу-
ра. Существует понятие “непрерывность
бизнеса”, и это создает для ИТ-службы
большие сложности. У нас есть только
два выходных дня, в течение которых мы
можем сделать “маленькую революцию”.
А большие перестройки не для нас.

Поэтому даже если нам не нравится,
скажем, провайдер связи, то мы всё равно
вынуждены пользоваться его услугами,
поскольку слишком много наших сервисов
подключено именно к нему. Или, напри-
мер, недавно мы осуществили переход на
новую версию АБС — RS-Bank 5.5. С тех-
нологической точки зрения задача впол-
не тривиальная — нужно было всего лишь
скопировать некоторые файлы и перене-
сти базы данных. Но вся ее изюминка со-
стояла именно в том, чтобы не остано-
вить производственные процессы банка.

Те же проблемы касаются и аппаратных
средств. Десять раз подумаешь, прежде чем
решишься обновить оборудование. И пото-
му, если банк изначально проводил полити-
ку с запасом, не ужимаясь в аппаратной
части, а думая на три шага вперед, это сего-
дня окупается.

Имеющиеся у нас решения позволяют
нам пока продуктивно работать, и я наде-
юсь, что мы на них продержимся еще не-

сколько лет. Тем не менее мы уже получи-
ли “добро” от руководства о переводе не-
которых процессов на новые технологии.

PC Week: Кстати, в условиях кризиса многие го�
ворят о целесообразности перехода на открытое
ПО. У вас такие варианты рассматриваются?
О. Б.: Сейчас очень важной проблемой яв-
ляется информационная безопасность.
Поэтому я считаю, чтобы такие структуры,
как банки, могли спокойно работать, софт
для них должен быть лицензирован и сер-
тифицирован. Более того, должна быть
обеспечена законодательная поддержка
используемой ими программной базы.

Помимо этого разработчики АБС в
большинстве своем используют ПО, имею-
щее устоявшийся интерфейс и обеспечи-
вающее одинаковый формат импорта-экс-
порта документов. В настоящее время та-
ким стандартом стал фактически Microsoft
Office. И поэтому если мы хотим полу-
чить красиво оформленную отчетность, то
АБС должна осуществлять выгрузку или
в Excel, или в другое офисное приложение.
Так что разработчики АБС вряд ли пойдут
на огромные затраты, которые необходи-
мы для поддержки разных интерфейсов со
сторонними продуктами.

Применение технологии Open Source
для кредитных организаций имеет соб-
ственную специфику. Существует два ти-
па АБС. Первый — это закрытая и не
имеющая программных интерфейсов сис-
тема, разработанная для конкретного за-
казчика, а впоследствии внедренная в
ряде других банков. Все российские кре-
дитные организации — почти близнецы-
братья, поскольку работают в соответст-
вии с правилами ведения бухгалтерского
учета, введенными ЦБ России (Положе-
ние № 302-П). Однако поскольку техно-
логические процессы у них организованы
по-разному, то “коробочных” АБС нико-
гда не было и не будет. А чтобы закрытые
АБС могли охватить большой спектр кли-
ентов, необходимо приложить огромные
усилия большого штата программистов
и сотрудников службы поддержки. Это
очень дорого для самой фирмы-разра-
ботчика, так что они обычно отворачива-
ются от мелких клиентов.

А с другой стороны, есть разработчики
АБС, предлагающие конструкторы, из ко-
торых ИТ-специалисты банка могут са-
мостоятельно построить систему, отве-
чающую их конкретным требованиям.

И здесь, я считаю, должна быть “золо-
тая середина”. Есть три ядра, на которых
строится деятельность любого банка.
Первое — это основополагающие поло-
жения, без которых банк работать не мо-
жет (например, Положение № 302-П).
Второе ядро — разные нормативы, фак-
тически дающие оценку нашей деятель-
ности: что мы делаем, зачем и как.
И третье ядро — самое обширное и посто-
янно растущее — включает самые разные
задачи, среди которых финансовый мони-
торинг, взаимодействие с миграционной
службой, поддержка вводимого с 1 янва-
ря закона о персональных данных и пр.

Исходя из такого подхода, разработчи-
ки закрытых АБС обязаны поддерживать
развитие всех трех ядер, что значительно
осложняет задачу наращивания допол-
нительных возможностей, отнимая значи-
тельное время и ресурсы. Открытая же
структура АБС позволяет банкам само-
стоятельно реализовывать появляющие-
ся новые потребности или исправлять не-
которые ошибки. Вот простой пример.
Во все кредитные организации приходит
список недействительных паспортов, в
соответствии с которым все разработчи-
ки АБС обязательно реализуют функцию
импорта недействительных паспортов и
учета операций, использующих данные
сведения. Это, в частности, позволяет на-
ходить террористов, а также выявлять
утерянные паспорта. Вместе с тем для

проведения операции, требующей предъ-
явления паспорта, необходимо, чтобы
паспорт не только не находился в этом
списке, но и не был просто просроченным.
Просроченный паспорт также является
недействительным, с ним нельзя осущест-
влять валютно-обменные операции, полу-
чать пластиковую карту. Однако этот ню-
анс не учитывается ни одним из разработ-
чиков АБС, поэтому нам пришлось
реализовывать его самостоятельно.

Вот другой пример. С нового года вво-
дятся новые правила оформления доку-
ментов по закону о правовом положении
иностранных граждан (115-ФЗ). Для обес-
печения соответствия этим правилам тре-
буется идентификация пользователей, и я
полагаю, что не все разработчики АБС ус-
пеют это реализовать к данному сроку.
В нашем же банке, я надеюсь, мы это сде-
лаем, поскольку у нас есть необходимые
для этого инструменты. И подобных ме-
лочей довольно много.

Резюмируя всё вышесказанное, можно
считать всех разрозненных пользователей
открытых АБС — а их насчитываются не
сотни, а тысячи по всей стране — сообще-
ством разработчиков открытого ПО. По-
этому для банка идеология открытого ПО
заключается не в использовании опыта
сторонних вендоров, которые никак не
принадлежат к банковскому сектору, а
именно в разработке, интеграции, публика-
ции и совместном применении решений
для наших специфических задач, которые
производитель еще не успел реализовать.

PC Week: Но такие процессы не должны прохо�
дить стихийно и бесконтрольно...
О. Б.: По моему мнению, именно фирма-
разработчик АБС должна быть модерато-
ром этих идей. И тогда у нас будет сооб-
щество открытой разработки под эгидой
производителя АБС. Более того, я считаю,
что в нынешних условиях кто первый реа-
лизует эту мысль, тот и будет “на коне”.
Потому что, сколько бы ни было у того
или иного производителя программистов,
их всегда меньше, нежели ИТ-специали-
стов, которые используют эти АБС и до-
рабатывают новые возможности.

С моей точки зрения, чем лучше будут
обстоять дела у разработчиков АБС, тем
лучше будет и нам. Ведь в реализации
подобного подхода взаимная выгода при-
сутствует обязательно, хотя не обязатель-
но в денежном выражении. Поначалу
фирмы-разработчики несомненно будут
нести дополнительные затраты, связанные
с расширением своего штата, поскольку
им понадобятся грамотные сотрудники,
умеющие проводить первичную оценку
программных решений и выносить за-
ключение, что готово к использованию и
открытой доработке. И на данном этапе,
на мой взгляд, должны оказываться какие-
то финансовые поощрения тем, кто захо-
чет делиться своими технологиями.

С другой стороны, банки должны быть то-
же заинтересованы в появлении сообщест-
ва открытой разработки. Конечно, никто их
них не захочет отдавать напрямую свои
технологии, способствуя тем самым разви-
тию конкурентов. Но если это будет взаим-
ная отдача, если мы отдаем для того, чтобы
получить нечто большее или более стабиль-
но работающее ядро, которое более опера-
тивно отвечает изменениям законодатель-
ства, то тут ответ будет однозначно “да”.

Формирование такого сообщества, как
мне представляется, значительно снизит
шансы разработчиков закрытых АБС, по-
скольку обеспечение соответствия всем
изменениям в законодательстве ложится
целиком и полностью на их плечи. И на-
против, увеличит как количество клиен-
тов, так и качество программного обеспе-
чения для разработчиков, использующих
открытые технологии.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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“Нам нужно сообщество разработчиков открытого банковского ПО”

Олег Белов



Иван Новоселов объясняет такую попу-
лярность BI тем, что сейчас применение
этой технологии выходит за традицион-
ные рамки построения отчетности и ох-
ватывает задачи аналитики для CRM
(управления взаимоотношениями с кли-
ентами), управления рисками, противо-
действия отмыванию нелегальных дохо-
дов, управления активами и пассивами.
Кроме того, во время кризиса BI зачастую
применяется для оптимизации стратегий
сбора просроченной задолженности. Для
решения таких специфических задач соз-
даются специализированные коробочные
продукты, например для управления фи-
нансовыми рисками или сметным плани-
рованием, быстро внедряются и являются
доступными по цене.

Однако для эффективной работы хра-
нилищ данных и аналитических систем
большое значение имеет качество исход-
ной итнформации. А с этим часто возни-
кают проблемы. Как только что-то меня-
ется задним числом в транзакционной
системе, а это может произойти даже в за-
крытом периоде, текущая информация в
хранилище данных становится неакту-
альной. В результате снижается качество
аналитики и повышается вероятность
ошибки управления.

Поставщики предлагают способы ре-
шения этой проблемы — технологиче-
ские и организационные. По словам Гали-
ны Полушкиной, в одном из проектов был
разработан механизм регистрации всех
изменений основных сущностей в АБС в
режиме реального времени. Это позволи-
ло банку получать сведения обо всех изме-
нениях и обеспечивать 100%-ную кор-
ректность своего хранилища данных по
итогам дня.

Важно также выполнять предваритель-
ный анализ и очистку данных на этапе их
загрузки в хранилище. И хотя, отметил Ро-
ман Сургунд, это требует дополнительной
архитектурной проработки, иcпользова-
ния специальных средств и значительных
начальных инвестиций, расходы окупают-
ся при эксплуатации за счет экономии ап-
паратных ресурсов и оперативного исполь-
зования корректных данных о клиенте раз-
личными бизнес-подразделениями банка
или страховой компании для формирова-
ния комплексных предложений продуктов
и услуг.

Информационная безопасность
на первом плане

Поскольку весь бизнес финансовых орга-
низаций построен на обработке информа-
ции, обеспечение информационной безо-
пасности является критически важным
для этого сегмента.

Однако кризис обнажил определенные
проблемы в данной области. В качестве
примера Борис Шлаин привел дистанци-
онное обслуживание клиентов: “Иногда
банки идут навстречу клиентам, жертвуя
соображениями безопасности и упрощая
правила авторизации операций. Но после
ряда инцидентов многим из них при-
шлось ограничить состав выполняемых
дистанционно операций и изменить тех-
нологию авторизации”.

Кроме того, вызванное кризисом сокра-
щение бюджетов вынуждает руководство
ИТ-отделов повышать эффективность ис-
пользования имеющихся в их распоряже-
нии ресурсов и экономить на приобрете-
нии новых программно-аппаратных
средств. Поэтому одной из главных задач
ИТ-службы становится поддержание рабо-
тоспособности корпоративных систем и
приложений. По словам Артема Хазова,
обеспечить непрерывность бизнес-про-
цесcов можно различными способами, на-
пример создать физически защищенную
систему хранения данных, использовать
различные RAID-массивы и т. д. Однако
все эти меры не отменяют необходимости
применения специальных программных

решений, обеспечивающих резервное ко-
пирование данных и возможность их вос-
становления в кратчайшие сроки. Причем
во многих случаях этот способ оказывает-
ся наиболее экономически эффективным.

Роль информационной безопасности
возрастает и в связи с появлением новых
законов и требований со стороны регу-
лирующих органов. Так, со вступлением в
силу закона о персональных данных рос-
сийским финансовым учреждениям при-
дется уделять особое внимание вопросам
защиты. Поэтому, считает Артем Хазов,
на первый план выходит задача создания
резервных копий и быстрого восстановле-
ния персональных данных, а также обес-

печение безопасности периметра инфор-
мационной системы и защиты информа-
ции от инсайдеров.

По прогнозу Бориса Шлаина, основ-
ными тенденциями наступающего года
станут завершение модификации инфор-
мационных систем для соответствия но-
вым нормативным требованиям в части
защиты персональных данных, а также
унификация технологии идентификации
клиентов и авторизации операций при
использовании различных продуктов в
рамках одной финансовой группы — от
интернет-трейдинга до дистанционного
банковского обслуживания и подписания
соглашения при помощи ЭЦП.

Что тормозит 
и стимулирует внедрение ИТ

Опросы ИТ-менеджеров из разных стран
мира показывают, что около четверти всех
проектов заканчиваются провалом, а более
60% реализуются с затягиванием сроков и
перерасходом бюджета. Конечно, многое
зависит от структуры предприятия, специ-
фики его бизнес-процессов и особенно-
стей внедряемого решения. Но главные
причины организационные — плохое
управление и недооценка рисков. Основ-
ным путем решения этой проблемы Гали-
на Полушкина считает использование пре-
цедентных наработок и готовых апробиро-
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ванных решений, контроль качества на
всех стадиях, четкое планирование и, нако-
нец, управление проектными рисками.

К тому же из-за кризиса на первый план
выходит проблема сокращения ИТ-бюд-
жетов. Финансовые организации стали
более пристально оценивать возврат от
вложений в ИТ. Усложнились процеду-
ры принятия решений о выделении
средств и о запуске проектов.

Поэтому важно понимать последствия
экономии на ИТ-решениях. В качестве
примера Артем Хазов привел данные
аналитической компании Gartner, соглас-
но которым даже в небольшой компании
простой серверов может привести к убыт-
кам порядка 10 тыс. долл./ч. 

Известно, что повышать эффектив-
ность работы можно двумя путями: сни-

жая затраты или улучшая результаты.
Эксперты подчеркивают, что внедрение
ИТ позволяет добиться обеих целей и в
качестве доказательства приводят кон-
кретные примеры. По словам Галины
Полушкиной, помимо чисто качествен-
ных преимуществ BI-система может
обеспечить денежный эффект за счет
экономии ресурсов. Так, за счет центра-
лизации аналитики западно-уральскому
отделению Сбербанка РФ удалось вы-
свободить специалистов, которые рань-
ше занимались подготовкой аналитиче-
ской отчетности. По предварительным
оценкам, отдача от инвестиций составля-
ет порядка 60% за год, и за полтора года
система полностью окупилась. Иван Но-
воселов рассказал, что внедрение ана-
литического хранилища данных SAS в
МДМ Банке позволило не только еже-
дневно получать сведения об операциях
с клиентами, но и найти дополнительные
возможности для увеличения прибыли и

развития продаж за счет сегментации
клиентской базы и целевых рекламных
кампаний. А Роман Сургунд привел ин-
тересный результат внедрения решения
IBM по противодействию хищениям в
одном из американских банков. На вто-
рой день после запуска системы в про-
мышленную эксплуатацию удалось пре-
дотвратить кражу 500 тыс. долл., что не-
возможно было бы сделать ранее, так
как преступники ухитрялись открывать
и закрывать счета в онлайновом режиме
настолько быстро, что предыдущая схе-
ма работы в банке просто не позволяла
выявить эти операции. В другом амери-
канском банке после внедрения решения
по управлению бизнес-правилами iLOG
за счет перекрестных продаж и увеличе-
ния скорости одобрения заявок за пер-
вый месяц в четыре раза увеличился объ-
ем выдаваемых займов, на 15% повы-
сился средний объем займа, стоимость
процесса согласования уменьшилась на

78%, а коэффициент удержания клиен-
тов вырос на 3%.

Что ждать в этом году?
По мнению экспертов, вызванное кризисом
сокращение бюджетов на развитие ИТ-ре-
шений привело к формированию отложен-
ного спроса, что позволяет более оптими-
стично смотреть на перспективы ИТ в фи-
нансовом секторе в наступившем году

Предполагается, что наиболее востребо-
ванными будут услуги интеграции и соот-
ветствующие технологии, консалтинг по
разработке и внедрению новых финансо-
вых продуктов, прежде всего в кредитова-
нии и инвестициях. Ожидается также бур-
ное развитие различных видов систем для
самообслуживания клиентов, прежде все-
го обслуживание через портал и терми-
нальные устройства, расширение практи-
ческого использования CRM-технологий
для активного взаимодействия с лояльны-
ми и приоритетными клиентами. 4
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К
омпания “Прогноз”— один из немно�
гих отечественных разработчиков,
создающих информационно�ана�

литические системы на основе собствен�
ной BI�платформы, завоевала прочные
позиции в органах государственного управ�
ления всех уровней. Среди ее заказчи�
ков — Администрация Президента РФ,
Аппарат Правительства РФ, Минэконом�
развития, Минфин и Счетная палата РФ.
Менее известен тот факт, что решения
“Прогноза” уже давно с успехом исполь�
зуются во многих коммерческих органи�
зациях, включая и банки. О том, что пред�
лагает эта компания финансовой отрас�
ли, рассказал Сергей Ивлиев, руководи�
тель направления решений для финансо�
вых институтов компании “Прогноз”.

Какие решения предлагает ваша ком�
пания банкам и финансовым органи�
зациям?
СЕРГЕЙ ИВЛИЕВ: Решения компании
“Прогноз” для банков можно отнести к клас�
су систем поддержки принятия решений
(СППР). На самом деле СППР — это
достаточно широкое понятие. На наш
взгляд, основная цель создания подоб�
ных систем — формирование единой
информационно�аналитической среды
для решения различных задач бизнес�ана�
литики, планирования, прогнозирования,
бюджетирования, управления рисками.
В последнее время также принято ис�
пользовать термин GRC — Governance,
Risk management, Compliance, т. е. управ�
ление бизнесом, риск�менеджмент и кон�
троль за соответствием законодательст�
ву. В соответствии с этой идеологией
нашей компанией была разработана ли�
нейка коробочных продуктов, которая
включает решения по управлению порт�
фелем (“ПРОГНОЗ. Управление кредит�
ным портфелем”), административно�хо�
зяйственными расходами (“ПРОГНОЗ.
Сметное планирование”), финансовыми
рисками и соответствием требованиям
законодательства (“ПРОГНОЗ. Рыноч�
ный риск”, “ПРОГНОЗ. Кредитный риск”,
“ПРОГНОЗ. ССВ”). Коробочные продук�
ты обеспечивают возможность развер�
тывания широкого набора функций за ми�
нимальное время и в большинстве слу�
чаев полностью покрывают потребно�
сти клиентов. Для реализации специфи�
ческих требований компания предлага�
ет услуги по разработке кастомизиро�
ванных решений как на основе коробоч�
ных продуктов, так и полностью, “с нуля”.
Такие решения учитывают уникальность
инфраструктуры и бизнес�процессов за�
казчика, которые не укладываются в
стандартные модели. В качестве приме�
ров подобного рода можно привести про�
екты по разработке прогнозно�аналити�
ческой системы Западно�Уральского бан�
ка Сбербанка России, системы контро�

ля лимитов Внешэкономбанка, системы
администрирования кредитных опера�
ций Газпромбанка, системы обработки
транзакций ЮниКредит Банка и многие
другие проекты.

Решения категории GRC (Governance,
Risk management, Compliance) есть в
портфеле многих вендоров, в том чис�
ле и зарубежных. Существуют ли не�
кие национальные особенности, кото�
рые следует учитывать при проекти�
ровании, настройке и внедрении таких
систем в нашей стране?
С. И.: Да, конечно. Сложившаяся бизнес�
практика наряду с постоянно совершен�
ствующимся законодательством устанав�
ливает определенные правила игры при
создании подобных систем в России. По
некоторым оценкам, не менее 80% вре�
мени, затрачиваемого аналитиком, уходит
на поиск и ввод исходной информации,
поэтому особое внимание должно уде�
ляться качеству и удобству средств обра�
ботки исходных данных. Например, толь�
ко для представления балансовых данных
банков (форма № 101) в России сущест�
вует не менее 40 различных форматов и
шаблонов. Подобные национальные осо�
бенности, безусловно, необходимо учиты�
вать. Следующим ключевым моментом яв�
ляется используемая методология, кото�
рая, конечно же, требует адаптации под
национальные стандарты и бизнес�прак�
тики. Неотъемлемая часть процесса вне�
дрения аналитических систем — постоян�
ный мониторинг и совершенствование
применяемых моделей, оценка их прак�
тической значимости, адекватности полу�
чаемых выводов как разработчиками этих

моделей, так и ответственными специа�
листами банка. В значительной степени
национальной особенностью является и
наше законодательство. Это особенно
ощутимо в банковской сфере, где любое
изменение инструкций ЦБ требует опера�
тивной реакции со стороны вендора. В этих
условиях существенное преимущество
получают российские разработчики ПО,
которые, в отличие от зарубежных ком�
паний, имеют необходимые ресурсы для
заблаговременной реакции на планируе�
мые изменения. Мы стараемся учиты�
вать в очередных релизах, которые посту�
пают заказчикам в рамках технической под�
держки, все изменения нормативной ба�
зы еще до момента их официального
опубликования.

Как осуществляется управление нор�
мативно�справочной информацией?
Есть ли у вас стандартные справочни�
ки НСИ или их построение выполня�
ется в каждом финансовом учрежде�
нии индивидуально?
С. И.: Все наши решения реализуются
на платформе Аналитического комплек�
са ПРОГНОЗ, который включает в себя
средства управления НСИ. При этом ка�
ждая система содержит как базовые, так
и клиентские справочники. Базовые спра�
вочники стандартизированы и едины для
всех клиентов, например справочники ва�
лют, стран мира, международных кредит�
ных рейтингов и т. д. Клиентские справоч�
ники, такие как, в частности, справочник
финансовых показателей, могут настраи�
ваться в каждом конкретном случае. Та�
кая настройка, как правило, не трудоем�
ка и выполняется конечными пользовате�
лями без привлечения разработчиков.

Насколько велики трудозатраты на
создание проектных решений на ос�
нове ваших типовых программных
продуктов у каждого конкретного за�
казчика? Каково типичное соотно�
шение его расходов на лицензии и
внедренческий консалтинг? Как осу�
ществляется сопровождение и тех�
ническая поддержка?
С. И.: Ключевые принципы, положенные
в основу наших коробочных решений,
а именно расширяемость и открытая ар�
хитектура, позволяют легко адаптиро�
вать их под требования конкретного
клиента с минимальными трудозатра�
тами, в сжатые сроки и, что самое глав�
ное, по весьма умеренной цене. Коро�
бочные решения предполагают, что
внедрение осуществляется достаточ�
но просто и может производиться без
нашего непосредственного участия.
Так, большинство операций по настрой�
ке любой системы может быть выпол�
нено специалистами клиента самостоя�
тельно. Наши продукты содержат необ�

ходимый набор методик и сервисов,
которые банки могут использовать сра�
зу после установки продукта, что тем
не менее не исключает возможности
привлечения наших консультантов. За�
траты на стандартное внедрение зави�
сят от внедряемого коробочного продук�
та и могут составлять от 0 до 50% стои�
мости лицензии.

Сопровождение и техподдержка осу�
ществляются в режиме “горячей линии”,
работают специализированные систе�
мы учета обращений пользователей, в
результате чего ни один вопрос не ос�
тается без внимания. При необходимо�
сти возможен выезд специалиста для раз�
решения возникающих вопросов.

Предлагает ли “Прогноз” свои реше�
ния в виде услуги?
С. И.: Идеология SaaS является перспек�
тивным направлением развития бизне�
са. Основное препятствие для внедрения
данного подхода заключается в специ�
фике GRC�решений, требующих боль�
шого количества конфиденциальных дан�
ных. Большинство банков в интересах ин�
формационной безопасности на сего�
дняшний день просто не готово решить�
ся на подобный шаг. Исключение со�
ставляет общедоступная информация
финансовых рынков и макроэкономиче�
ской статистики, консолидацию и обра�
ботку которой мы выполняем в качест�
ве услуги для многих наших клиентов.

В каких кредитных и финансовых
учреждениях используются GRC�ре�
шения “Прогноза”? Какие их досто�
инства и недостатки отмечают ва�
ши заказчики? В каком направле�
нии вы собираетесь их развивать в
дальнейшем?
С. И.: Сегодня нашими клиентами явля�
ются более сотни финансовых органи�
заций, включая шесть из десяти круп�
нейших российских банков. Объем и
структура нашего портфеля говорят са�
ми за себя — нам доверяют, с нами ра�
ботают, несмотря на существенный спад
расходов на ИТ в 2009 г. Среди основных
достоинств наших решений клиенты от�
мечают продуманное функциональное
наполнение, широкие возможности по
самостоятельной настройке и, конечно же,
качество поддержки и сопровождения
наших продуктов — мы всегда стремим�
ся посмотреть на себя глазами клиента,
стараемся максимально быстро и эф�
фективно решить проблемы, возникаю�
щие у заказчика.

В ближайшие годы мы планируем со�
вершенствовать нашу линейку коробоч�
ных продуктов, при этом сохраняя тем�
пы разработки новых и развития уже
существующих заказных решений. По�
лученная в результате синергия должна
вывести наши продукты на принципиаль�
но новый уровень удовлетворения потреб�
ностей клиентов.

“Прогноз” для финансового сектора

Сергей Ивлиев
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К
ризис мировой финансовой систе�
мы так или иначе затронул все рос�
сийские корпорации, однако наи�

более болезненно на него отреагировали
предприятия банковского сектора и их
многочисленные клиенты. Повышение
ставки рефинансирования Центрального
Банка и рост стоимости привлекаемых
активов привели к повышению процент�
ных ставок по кредитам для организаций
и частных лиц. По�прежнему велика сум�
ма невозврата уже выданных кредитов.
И для преодоления кризиса банкам как ни�
когда необходима слаженная работа всех
его ключевых подразделений, а значит —
гарантия непрерывности всех бизнес�про�
цессов, обеспечиваемых корпоративной
информационной системой. Поэтому в
условиях кризиса экономия на ИТ�под�
разделениях может обернуться для банка
самыми непоправимыми последствиями.
Ведь на практике из�за одного сбоя цен�
трального сервера на неопределенное
время может быть парализована работа
множества дополнительных отделений и
филиалов банка. А необходимость восста�
новления работоспособности ИТ�инфра�
структуры после программного сбоя, став�
шего к тому же причиной утраты критиче�
ски важных данных, возникает достаточно
часто. Особенно плачевными последст�
вия такого сбоя могут быть для головного
офиса финансово�кредитного учрежде�
ния в период кризиса, когда качество об�
служивания всех категорий клиентов ста�
новится важнейшим конкурентным пре�
имуществом банка, а сохранение
лояльности существующих клиентов обхо�
дится дороже привлечения новых.

Например, восстановление рабочей
базы главного бухгалтера по первичным
документам может занять многие меся�
цы кропотливой работы, в течение кото�
рых деятельность банка будет парализо�
вана или во многом затруднена. А если
такой сбой случится накануне сдачи годо�
вой финансовой отчетности, — под угро�
зой может оказаться не только репута�
ция, но и само существование банка.
Другой пример — программный сбой
сервера, хранящего данные о текущей
операционной деятельности банка (пла�
тежи, проводки по счетам, операции по
банковским картам и др.). Кроме того, что
самостоятельное восстановление этих
данных займет массу рабочего времени
и надолго приостановит обслуживание
клиентов, этот процесс крайне затруд�
нителен, поскольку сотрудникам банка
придется сначала подготовить, а затем
тщательно проверить всю информацию

об операциях, предшествующих момен�
ту сбоя. Не меньшими неприятностями
грозит выход из строя почтового серве�
ра Microsoft Exchange. Ведь для сотрудни�
ков банка электронная почта — один из
основных каналов коммуникации с парт�
нерами, клиентами, контрагентами. Даже
у банка с небольшой филиальной сетью
работа по восстановлению серверов и
рабочих станций может занять недели и
привести к многомиллионным убыткам.
Именно поэтому для учреждений финан�
сово�банковского сектора столь важно
заблаговременно позаботиться о резер�
вировании критически важных данных, а
также возможности их восстановления в
предельно сжатые сроки.

К счастью, сегодня на рынке пред�
ставлены эффективные инструменты,
позволяющие за считанные минуты вос�
становить работоспособность серверов
после программного сбоя, практически
не прерывая запущенные на них процес�
сы. Рассмотрим основные возможности
таких продуктов на примере решений
Acronis — одного из мировых лидеров в
разработке программных решений ре�
зервного копирования и восстановле�
ния данных. В конце прошлого года эта
компания представила на российском
рынке новую линейку продуктов Acronis
Backup & Recovery 10, включающую в
себя средства дедупликации данных,
расширенную поддержку виртуальных
сред и функции централизованного
управления. Эти решения могут приме�
няться самостоятельно или стать осно�
вой централизованной системы управ�
ления и автоматизации всех процессов
резервного копирования на предпри�
ятии. Их применение позволяет легко
восстановить все содержимое жесткого
диска, включая операционную систему,
приложения и данные на момент, пред�
шествующий сбою, всего за несколько
минут, а не часов или дней, что особен�
но важно для банков в нынешних усло�
виях. Решения Acronis Backup & Reco�
very 10 работают как с полными об�
разами дисков и их разделами, так и с
отдельными каталогами и файлами. Это
позволяет значительно сократить время
резервного копирования всей инфор�
мации на диске по сравнению с пофай�
ловой архивацией, в некоторых случаях
разница может достигать десятков раз.
При этом предусмотрено несколько ва�
риантов резервного копирования: пол�
ное, только новых или только изменен�
ных файлов, а также избирательное.
Применение технологии дедупликации

исключает из резервной копии повто�
ряющиеся идентичные данные, позво�
ляя таким образом добиться сокраще�
ния объемов необходимого для хране�
ния дискового пространства до 90%. За
счет этого достигается максимальная
эффективность использования имею�
щегося в финансовом учреждении обо�
рудования и обеспечивается экономия
на приобретении новых аппаратных
средств. Благодаря интуитивно понятно�
му интерфейсу у пользователей Acronis
отсутствует необходимость в дополни�
тельном обучении ИТ�специалистов.
Расширенная поддержка виртуальных
сред VMware, Parallels, Microsoft Hyper�V
и Citrix Xensource и наличие серверного
агента резервного копирования вирту�
альных машин позволяют создавать и
развертывать резервные копии в рабо�
чем режиме через API�интерфейсы
VMware ESX и Microsoft Hyper�V без ус�
тановки клиента на каждой виртуальной
машине. Таким образом, решения ли�
нейки Acronis Backup & Recovery 10 для
современного банка становятся эффек�
тивным инструментом поддержания не�
прерывности бизнес�процессов.

Не секрет, что предприятия банковско�
го сектора эксплуатируют также серверы
баз данных и электронной почты. Особен�
ностью таких приложений является высо�
кая частота обновления обрабатывае�
мых ими данных, диктующая необходи�
мость обновления их резервных копий
раз в несколько минут. Для резервного
копирования и восстановления работо�
способности таких серверов компания
Acronis разработала линейку продуктов
Acronis Recovery. Решение Acronis Re�
covery для Microsoft SQL Server позволя�
ет гибко настраивать расписание резерв�
ного копирования баз данных, включая
журнал транзакций, и восстанавливать их
на любой заданный момент времени.
При этом обеспечивается практически
непрерывная работа запущенных на сер�
верах приложений и постоянная доступ�
ность критически важных данных. Другой
продукт этой линейки — Acronis Recovery
для Microsoft Exchange — разработан для
защиты корпоративных почтовых серве�
ров, работающих на серверах под управ�
лением ОС семейства Microsoft Windows.
Функционал Acronis Recovery для Mi�
crosoft Exchange позволяет создавать как
полный образ базы, так и небольшие ре�
зервные копии отдельных почтовых ящи�
ков. Непрерывный контроль транзакций
обеспечивает постоянную актуальность
резервной копии базы данных, а специ�

альный режим Dial�Tone Recovery позво�
ляет администратору в предельно сжа�
тые сроки восстановить функциониро�
вание важнейших почтовых сервисов, а
затем — данные пользователей. В ре�
зультате пользователь получает макси�
мальную защиту почтовой базы данных,
обеспечивающей основные коммуника�
ции сотрудников предприятия.

Администратор любого корпоратив�
ного решения Acronis может выбрать
наиболее удобный способ хранения ре�
зервных копий: архивы можно записы�
вать в сетевых папках и хранилищах
данных (SAN, NAS). Кроме того, архив�
ные копии можно размещать на ленточ�
ных библиотеках или ftp�серверах.
Встроенные средства управления хране�
нием резервных копий Acronis Backup
Server позволяют не беспокоиться о на�
личии свободного места в выбранном
месте для хранения архивов и о свое�
временном перемещении в другой ар�
хив или удалении устаревших резерв�
ных копий — однажды заданные при
настройке приложения правила будут
выполняться автоматически, что обеспе�
чит своевременную замену устаревших
резервных копий более новыми.

Не меньшие возможности решения
Acronis предоставляют при выполнении
операций восстановления данных. На�
пример, пользователь может подклю�
чить созданную ранее резервную копию
диска или раздела в виде виртуального
диска (тома), после чего восстановить не
весь раздел целиком, а просто скопиро�
вать нужные файлы с помощью провод�
ника Windows. При полном восстановле�
нии системы одновременно восстанав�
ливаются профили всех пользователей
и идентификаторов безопасности (SID),
что избавляет от необходимости вручную
настраивать домены и конфигурировать
сетевые диски. При этом восстановить
систему можно на жесткий диск с разде�
лами, отличными от исходного, важно
лишь, чтобы в текущей конфигурации то�
мов было достаточно места.

Конечно, в условиях кризиса банков�
ские учреждения стремятся всеми сила�
ми оптимизировать расходы и прежде
всего это касается расходов на ИТ�под�
разделение. Однако именно в задачи
этой службы входит обеспечение не�
прерывности бизнес�процессов, а
значит — лояльности клиентов и ста�
бильности развития банка. Эффектив�
ность систем Acronis для решения задач
резервного копирования и восстанов�
ления данных по достоинству оценили
многие российские и международные
банки, и число внедрений продуктов
этого вендора продолжает расти. Ведь
обеспечивая непрерывное предостав�
ление сервисов, банки сохраняют не
только важнейшие данные, но и репута�
цию, созданную в течение многих лет
безупречной работы.

Безопасность бизнес!процессов 
в современном финансовом учреждении
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МАКСИМ БУКИН

29декабря 2009 г. определенная
часть держателей карт Сбербан-
ка пострадала от сбоя программ-

ного обеспечения — со счетов их пласти-
ковых карт были списаны повторные
транзакции за товары и услуги, которые
уже были оплачены однажды, в период с
26—27 декабря. Данная проблема косну-
лась многих владельцев карт, в независи-
мости от того, что они приобретали — би-
леты через сайт РЖД, товары в обычных
или интернет-магазинах или использова-
ли карту для платежей за услуги связи
(нам известны все возможные варианты).
Типовые потери каждого клиента — не-
сколько тысяч рублей, что в предново-
годнее время явно не принесло им поло-
жительных эмоций. Известно только, что

повторные транзакции составили менее
0,5% всех транзакций, обслуживаемых в
системе Сбербанка ежедневно, — речь
явно идет о десятках тысяч случаев.

Разумеется, никаких официальных за-
явлений по этому поводу на веб-сайте
Сбербанка не появилось даже на следую-
щий день — несмотря на обновленный
имидж, в результате которого руково-
дство банка обещало повернуться лицом
к клиентам, условия обслуживания там,
мягко говоря, напоминают сберкассы вре-
мен СССР. В службе поддержки Сбер-
банка клиентам, обратившимся туда (точ-
нее, тем, кому удалось дозвониться), тоже
ничего не объясняли, рассказывая сказки
о том, что “проблема уже решена”, “сис-
тема будет восстановлена” и что все
сложности — на стороне торговых точек,

которые обеспечивали прием денежных
средств. Правда, учитывая весьма широ-
кий спектр повторных транзакций, столь-
ко торговых точек просто не могли одно-
временно ошибаться в условиях и количе-
стве покупок. Скорее всего, речь идет о
сбое в системе Сбербанка, которая обес-
печивает связь торговых точек с их POS-
терминалами и картами своих клиентов,
а также “связку” с платежными система-
ми других банков, обслуживающих мага-
зины. На фоне декларируемой готовности
к ИТ-изменениям подобные случаи вы-
глядят как минимум странно и напомина-
ют ситуацию июля этого года, когда до се-
редины дня работа большой части мос-
ковских офисов банка была просто
парализована из-за сбоя в новой компью-
терной системе. Скорее всего, и в этот
раз случилось нечто похожее.

Для обнаружения подобных неприят-
ных ситуаций пользователям, конечно,
имеет смысл подключить себе услугу

SMS-информирования. Кроме того, не-
смотря на то, что в данном конкретном
случае возврат большинства незаконно
заблокированных средств все-таки про-
изошел в течение суток, наиболее адек-
ватным поведением в подобных ситуаци-
ях со стороны клиента будет не только со-
ставление письменной претензии в банк
(это можно сделать на главной странице
его официального веб-сайта — www.sbrf.
ru/moscow/ru/corruption). Лучше всего
дублировать ее копию в региональное
управление ЦБ РФ (www.cbr.ru/regions/
UsersMessage), чтобы как можно точнее
донести свою краткую мысль и до регуля-
тора. Разумеется, по одному-двум фак-
там подобных незаконных действий ника-
ких оргвыводов не последует, но если их
будут сотни и тысячи, то эту конкретную
локальную проблему решить все-таки
удастся. И можно будет спокойно исполь-
зовать “пластик” для оплаты товаров и ус-
луг. До следующего системного сбоя. 4

Сбербанк: двойные списания
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Ведущие эксперты все увереннее гово-
рят о том, что мировой финансовый
кризис если не окончился, то уже явно

пошел на убыль. О некоторых возможных ва-
риантах использования ИТ в новых эконо-
мических условиях в банковской сфере с дирек-
тором по работе с финансовым сектором
компании “SAS Россия/СНГ” Юлием Гольд-
бергом беседует обозреватель PC Week/RE
Андрей Колесов.

PC Week: Какие тенденции будут доминировать в

области использования ИТ в финансовой сфере в

наступившем году?

ЮЛИЙ ГОЛЬДБЕРГ: Кризис заставил предпри-
ятия — речь идет не только о финансовых уч-
реждениях — намного строже подходить к
затратам на ИТ. Это относится и к текущим
эксплуатационным расходам, и к реализа-
ции новых проектов. Думаю, что такой жест-
кий подход сохранится и в условиях наметив-
шегося оздоровления экономики. Наши за-
казчики в этом вопросе единодушны: на
положительное решение со стороны руково-
дства компаний могут рассчитывать только
проекты с четко обоснованными конечными
бизнес-результатами, которые могут быть
получены в течение полугода, в исключи-
тельных случаях — одного года.

В то же время возросшая конкуренция за
потребителя требует от организаций — и
вот тут для банковской сферы этот вопрос
является намного более актуальным, чем
для многих других отраслей, — модерниза-
ции своей деятельности, в том числе пред-
ложения на рынке качественно новых услуг.
А реализация таких проектов неминуемо
должна опираться на использование ИТ.

PC Week: Какие ИТ способны помочь российским

банкам?

Ю. Г.: Мы считаем, что очень полезными
именно сейчас являются средства, относя-
щиеся к категории real time decision (RTD,
принятие решений в реальном времени).
Как это внешне выглядит, можно понять
на примере контекстной Web-рекламы, ко-
торая выдается с учетом профиля (в том
числе истории работы в Интернете) кон-
кретного пользователя. Точно так же в слу-
чае финансовых операций — через Web
или, например, банкомат — клиенту автома-
тически выдается набор предложений-ус-
луг, которые интересны именно ему. Но в
отличие от обычной рекламы здесь при вы-
полнении транзакций нужно использовать
намного более мощные вычислительные ме-
ханизмы и обрабатывать огромные массивы
информации.

PC Week: Но формирование пакета предложений

под конкретного клиента уже давно не является но+

винкой для нашего рынка. Звонки с неожиданными

предложениями от разного рода агентов раздают+

ся довольно часто.

Ю. Г.: Вот именно — неожиданные и порой в
совсем неподходящее время. Да, можно за-
ранее в офлайновом режиме проработать
все данные по конкретному человеку и по-
звонить ему с целью представить пакет
предложений. Но у него в этот момент мо-
жет быть деловое совещание, или друже-
ский ужин, или он просто не расположен
сейчас думать о своих личных финансовых
делах. Совсем иное дело, если он сам обра-
щается с каким-то вопросом, скажем, к сай-
ту банка. Исследования в сфере работы с
клиентами однозначно говорят о том, что в
случае инициативы контакта со стороны
клиента его восприимчивость к дополни-
тельным услугам в несколько раз выше по
сравнению с вариантом обращения агента.

PC Week: Как вы представляете себе реализацию

подобных проектов технически?

Ю. Г.: Мы считаем, что для внедрения RTD-
решений организации нужны два ключе-
вых инфраструктурных компонента: еди-
ное хранилище данных, с которыми могут
работать средства анализа, и сервисориен-

тированная архитектура (SOA) бизнес-при-
ложений, которая позволяет гибко интег-
рировать необходимые сервисы. Далее на
этом фундаменте можно развертывать нашу
систему SAS Real-Time Decision Manager,
которая будет формировать нужный при-
кладной функционал.

PC Week: Но ведь общепризнанно, что переход к

SOA — это не очень простая, не очень дешевая и

весьма не быстрая в реализации задача. Как это со+

гласуется с требованием бизнеса о получении бы+

строго коммерческого результата?

Ю. Г.: На самом деле можно идти к SOA раз-
ными путями. Вы упомянули о стратегиче-
ском подходе. Но ведь можно использовать
и оперативный вариант, когда вы переводи-
те в эту архитектуру не всю ИТ-инфраструк-
туру, а лишь те ее компоненты, которые
нужны для решения вполне конкретной де-
ловой задачи. Наш опыт работы говорит о
том, что пилотный вариант проекта по вне-
дрению SAS Real-Time Decision Manager
вполне можно реализовать за три месяца, а
за четыре-шесть месяцев выйти на режим
промышленной эксплуатации.

По нашим расчетам, если у банка есть по-
рядка 100 тыс. индивидуальных клиентов,
то ему уже стоит подумать о внедрении та-
кой системы, а если это число в два-три раза
больше, то экономический эффект от вне-
дрения будет абсолютно точно. Разумеется,
у банка должен быть довольно представи-
тельный набор услуг, которые он может опе-
ративно предложить клиенту.

PC Week: Чем ваше решение отличается от конку+

рирующих предложений на рынке?

Ю. Г.: В нашем арсенале есть полный ком-
плекс средств, необходимых для создания
подобных прикладных решений. В его со-
став входят инструменты формирования
хранилищ данных, собственно аналитиче-
ский движок, работающий в реальном вре-
мени в среде сервера приложений, а также
специальный пользовательский интерфейс
для разработки так называемых схем приня-
тия решений.

PC Week: Насколько широко применяются такие

технологии в мире и в России?

Ю. Г.: В передовых с точки зрения ИТ стра-
нах данные средства уже давно не новинка.
В качестве одного из самых впечатляющих
проектов можно привести пример глобаль-
ной системы Visa, которая обрабатывает де-
сятки миллионов транзакций в день. Под-
черкну, что все это можно использовать не
только в банках, но и в страховом бизнесе,
в телекоммуникационной отрасли, в роз-
ничной торговле. Скажем, именно с исполь-
зованием средств SAS RTDM работает с
пользователями один из глобальных онлай-
новых цветочных магазинов.

В нашей стране также есть примеры вне-
дрения, в основном в области оценки кре-
дитных рисков в режиме реального време-
ни. Такая система внедрена, в частности, в
банке “Открытие”.
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“Cейчас актуальны 
средства real time decision”

Кризис серьезно осложнил ситуацию
на российском ИТ-рынке в целом и в
сегменте средств автоматизации

финансового сектора в частности. Какие
меры предпринимали поставщики ПО, что-
бы противостоять негативным тенденци-
ям? Об этом научному редактору PC
Week/RE Елене Гореткиной рассказывает
заместитель генерального директора ком-
пании Dealing Михаил Бобкин.

PC Week: Какие задачи встали перед банками в свя+

зи с кризисом и как ИТ+решения помогают их решать?

МИХАИЛ БОБКИН: Думаю, что, несмотря на
кризис, задачи, стоявшие перед банками,
остались прежними: повышение эффектив-
ности деятельности для получения макси-
мально возможных показателей рентабель-
ности. Но методы достижения этих целей
разнятся. Одни стараются уменьшить внут-
ренние издержки, сокращая персонал и
бюджет развития, другие повышают собст-
венные риски, например, снижая требова-
ния к заемщикам, а третьи совершенствует
деятельность своих структурных подразде-
лений, в том числе развивая ИТ, или внедря-
ют новые банковские услуги.

Для нашей компании основным заказчи-
ком является Сбербанк РФ, с казначейст-
вом которого мы работаем более десяти лет.
В основном наши продукты создавались по
заказам Сбербанка, в соответствии с его тре-
бованиями и при участии его специалистов.
Эта работа не прекращается, невзирая на
кризис. За истекший год мы существенно
расширили функциональность нашего ос-
новного продукта Dealing FX/MM Manag-
er — фронт-офисной системы регистрации
сделок на валютном рынке, оперативно до-
работали в соответствии с новыми требова-
ниями бизнеса системы Dealing Liquidity
Manager (управление ликвидностью банка)
и Dealing Cash Manager (управление налич-
ными денежными средствами). Кстати, по
итогам года из всех структурных подразделе-
ний Сбербанка именно казначейство полу-
чило наилучшие финансовые показатели.

Помимо Сбербанка мы работаем с други-
ми финансовыми организациями, но в ми-
нувшем году заказов от них не поступало.
Нельзя сказать, что они не желают разви-
вать свои системы. Судя по переговорам,
им бы хотелось продолжить сотрудниче-
ство, но, видимо, пока у них нет такой воз-
можности.

PC Week: Какое ПО сейчас наиболее востребовано

в банковском секторе — собственной разработки,

тиражируемое зарубежное или отечественное?

М. Б.: Вопрос не в том, кто производитель
ПО, а в том, насколько данный продукт от-
вечает требованиям бизнеса. Небольшие
банки, как правило, предпочитают тиражи-
руемое ПО, так как при этом они быстро по-
лучают готовое решение и им легче, чем
крупным банкам, перестроить свой бизнес
под продукт. Правда, если со временем дан-
ный продукт перестает соответствовать из-
менившимся требованиям, то, скорее всего,
им приходится переходить на новое ПО со
всеми вытекающими отсюда последствиями.

Для крупных банков реорганизация бизне-
са обычно сопряжена с большими временны-
ми и финансовыми затратами, и, как следст-
вие, они предпочитают продукты, разрабо-
танные под их требования. Помимо
стоимости для крупных банков важную роль
играет качество технического сопровожде-
ния, осуществляемого поставщиком, его спо-
собность оперативно реагировать на изме-
няющиеся требования бизнеса.

PC Week: Как развивается конкуренция в вашей об+

ласти?

М. Б.: Конкуренция растет, но не за счет по-
явления новых разработчиков, а в результа-
те сокращения числа заказчиков. Сопер-
ничество ощущается со стороны как рос-
сийских, так и зарубежных фирм. Но по
оценке заказчиков, полученной путем срав-

нительного анализа ПО, в качественном
отношении отечественные продукты не ус-
тупают зарубежным аналогам. К тому же
важным плюсом является более низкая
стоимость российского софта, готовность
разработчиков к адаптации продуктов под
требования заказчика и оперативное реаги-
рование на их требования. Ведь работу с
банками осложняет то, что нет двух органи-
заций, которым бы подошло одно и то же.
Поэтому в каждом случае требуются на-
стройки, доработки, дополнительные мо-
дули, изменение пользовательского интер-
фейса и т. д.

PC Week: Какие изменения вы внесли в свои биз+

нес+процессы, чтобы противостоять кризису?

М. Б.: Мы стараемся сделать продукты более
привлекательными и поэтому совершен-
ствуем пользовательские интерфейсы, а
для повышения качества наших систем из-
менили подход к альфа-тестированию, уси-
лив упор на проверке продуктов до их по-
ставки заказчикам, чтобы сократить число
ошибок, выявляемых в ходе бета-тестиро-
вания. Кроме того, во время бета-тестиро-
вания у заказчика находятся наши предста-
вители, которые оперативно решают про-
блемы.

Также улучшаем организацию взаимодей-
ствия с заказчиком. Долгое время мы часть
работ выполняли без надлежащего доку-
ментирования, порой даже на основе устной
договоренности. С одной стороны, такой
подход позволял ускорить разработку, но
потом оборачивался хаосом — никто не пом-
нил, откуда что взялось. Поэтому теперь все
шаги протоколируются, что, помимо про-
чего, позволяет обосновать требования оп-
латы при проведении изменений.

PC Week: Как и за счет чего окупаются ИТ+проек+

ты в финансовом секторе?

М. Б.: Фронт-офисные системы предостав-
ляют пользователю информацию практи-
чески в реальном времени. Ведь для управ-
ления финансами важна оперативность.
Так, система управления ликвидностью
Dealing Liquidity Manager позволяет сотруд-
никам центрального аппарата банка бук-
вально на лету определять, какой суммой
они располагают, какие расходы их ожида-
ют, какие средства им поступили. Получив
эту информацию, они могут не держать
деньги мертвым грузом, а быстро передать
их в оборот и получить прибыль.

Что касается Dealing FX/MM Manager,
то эта система позволяет в реальном време-
ни подсчитывать соотношение прибыли и
убытка, строить аналитические отчеты. Оку-
паемость достигается за счет оперативного
предоставления дилерам нужной информа-
ции о валютных резервах, а система назна-
ченных лимитов снижает риски. Ведь эти
люди работают с множеством валют и за
день выполняют сотни сделок. Человеку не-
возможно все отследить, нужен специаль-
ный инструмент для эффективной работы.
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“Отечественные продукты могут
конкурировать с зарубежными”

Юлий Гольдберг Михаил Бобкин
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C 1 ноября 2009 г. вступило в силу по-
становление правительства, утвер-
ждающее правила оценки заявок на

участие в конкурсах на поставку товаров и
оказанию услуг по госконтрактам. О том,
как для госорганизаций изменится тендер-

ная процедура и какие про-
блемы существуют в ней

сегодня, обозреватель PC Week/RE Денис
Воейков беседует сзаместителем руководи-
теля Федерального центра информатиза-
ции при ЦИК России Олегом Юдиным.

PC Week: Как вы оцениваете значимость ново�
го постановления?
ОЛЕГ ЮДИН: Надо сказать, что это постанов-
ление не является чем-то принципиально
новым. Федеральный закон (далее ФЗ. —
Прим. ред.) № 94 о госзакупках уже и рань-
ше определял перечень критериев для
оценки заявок. Однако заказчик должен
был самостоятельно разрабатывать мето-
дики сравнения заявок. При этом его про-
чтение закона (не везде однозначного) не
обязательно совпадало с субъективным
мнением участников конкурсного процес-
са и Федеральной антимонопольной служ-
бы. Естественно, это вызывало совершен-
но ненужные дебаты, дополнительные рас-
смотрения, отмены конкурсов и срывы
или переносы сроков важных работ.

Новое постановление эту деятельность
упорядочивает, позволяет всем говорить на
одном языке и снижает вероятность оши-
бок, противоречий, различного рода жалоб
в ФАС. Так что польза от него очевидна.

PC Week: Правильно ли я понимаю, что теперь в
тендерах существенно снижен удельный вес це�
нового фактора?
О. Ю.: Начнем с того, что тендерная проце-
дура делится на аукционы и конкурсы.
И существует постановление правитель-
ства ( дополняющее ФЗ № 94), которое
определяет, какие виды закупок должны
проводиться исключительно через аук-
ционы. В нашем случае это заказы на за-
купку компьютерной техники, расходных
материалов, ряд услуг и т. д. Кроме кри-
терия цены, ничего другого на аукционах
нет по определению.

Конкурсы же, проводимые нами, в ос-
новном касаются услуг по разработке, до-
работке и сопровождению ПО, проектов
по модернизации Государственной авто-
матизированной системы “Выборы”. Для
нас желательно, чтобы организация-под-
рядчик была знакома с ее концепцией и
техническими решениями. Согласитесь,
дорабатывать ПО, как правило, может
только его создатель. В противном случае
большая часть времени уйдет на озна-
комление с исходным кодом и т. п. И здесь
закон позволяет нам применять ряд дру-
гих, не только ценовых критериев.

PC Week: То есть проконтролировать качество за�
явки можно исключительно на конкурсе?
О. Ю.: Разница между конкурсом и аук-
ционом в этом и состоит. У широко рас-
пространенных, типовых товаров и услуг
качество является некой константой. При
их закупке цена действительно должна
снижаться максимально, для чего и про-
водятся аукционные торги.

PC Week: Есть ли потребность часть категорий то�
варов и услуг перевести с аукционов на конкурсы?
О. Ю.: На мой взгляд, законом выделены впол-
не рациональные сегменты. Правда, по аук-
ционной процедуре определяются и подряд-
чики на техническое обслуживание и ре-
монт техники. Неспециалисты могут сорвать
работы, и их приходится обучать нашими
собственными силами, чтобы они к концу
контракта смогли тоже стать специалиста-
ми. Так что есть ряд работ, критерии допус-
ка к торгам по которым хотелось бы усилить.

PC Week: Но когда цена является единствен�
ным критерием, подрядившиеся на работы непро�

фессионалы могут не справиться и с самыми
простыми заказами...
О. Ю.: Да, к сожалению, с кризисом все ча-
ще стали встречаться участники торгов,
которые в погоне за контрактами, обеспе-
ченными бюджетными деньгами, не пони-
мая сути предстоящих работ, выигрывают
аукционы, но не могут впоследствии спра-
виться с обязательствами и таким образом
ставят под угрозу функционирование на-
шей системы.

Например, недавно одна компания сби-
ла на аукционе адекватную цену более
чем на 30%, а потом отказалась от выпол-
нения госконтракта, мотивировав это из-
менившейся конъюнктурой рынка. В ито-
ге поставка расходных материалов (кар-
триджи для принтеров и пр.) в наши
сервисные центры по всей стране была со-
рвана. К счастью, перерывов в работе не
произошло: проблему решили за счет за-
пасов. Но реальные закупки у другого
поставщика состоялись на четыре месяца
позже запланированного срока.

PC Week: Речь шла о какой�нибудь предоплате?
О. Ю.: Вообще такая возможность законом
предусмотрена, до 30% от суммы кон-
тракта. Но с учетом предыдущего опыта
мы вот уже несколько лет стараемся рабо-
тать без предоплаты.

Правда, иногда на конкурсах без нее не
обойтись. Например, когда речь идет о
разработке чего-либо технически или ин-
теллектуально чрезвычайно сложного. Тут
уже заранее ясно, что претендовать на кон-
тракт могут только очень наукоемкие ком-
пании с большим штатом дорогостоящих
программистов. И если не предложить
аванс, то просто не останется претендентов.

Но если мы видим, что на конкурс по-
тенциально могут выйти организации,
способные работать без аванса, то мы,
естественно, его не даем, потому что ни к
чему, кроме лишних рисков для государ-
ственных денег, аванс не приводит.

PC Week: Получается, что упомянутая компа�
ния�поставщик ничего не выиграла. Зачем она
тогда во все это ввязалась?
О. Ю.: Нам это непонятно. Я не исключаю,
что здесь могли быть и какие-то далеко
идущие цели, но говорить об этом бес-
смысленно.

Нам нельзя нанести материальный
ущерб как госзаказчику, но, конечно,
можно серьезно навредить всей системе
“Выборы”, которая обеспечивается дан-
ными контрактами и поставками.

Учитывая, что мы уже планово гото-
вимся к федеральной выборной кампании
2011—2012 гг., такие факты нас, естествен-
но, очень беспокоят.

PC Week: Вы сейчас как�то можете обезопасить
себя от нарушения госконтрактов?
О. Ю.: Помимо штрафных санкций законом
предусмотрено обеспечение исполнения
контрактов: компания вносит некоторое
количество денег, которые ей возвраща-
ются только по завершении работ. (На се-
годняшний день это довольно значитель-
ные суммы.) Кроме того, применяются
гарантийные механизмы — использова-
ние гарантий банков или поручительств
крупных организаций.

PC Week: А есть ли процедуры, позволяющие за�
ранее оценить поставщика?
О. Ю.: Если мы говорим об аукционах, то,
по сути, мы можем требовать от органи-
зации только предоставления гослицен-
зии в установленных законом случаях.
Каких-то других ограничений в допуске
мы применять не вправе.

Конкурс позволяет подходить к выбору
поставщиков гораздо серьезнее. Поми-
мо цены существуют такие критерии, как
качество работ, расходы на эксплуата-
цию, объем предоставления гарантий ка-
чества, срок предоставления этих гаран-
тий и т. д. Опять же критерии позволяют
учитывать опыт участников торгов по вы-
полнению аналогичных работ. Все это
существенно снижает наши риски.

PC Week: Оценка этих критериев — вещь субъек�
тивная, или есть готовая формула?
О. Ю.: Автоматизировать этот процесс, ко-
нечно, невозможно. Однако у нас в комис-
сии достаточно много членов (11 чело-
век), поэтому мы полагаем, что среднее
арифметическое от оценок каждого ука-
зывает на победителя вполне объективно.

PC Week: А серьезные расхождения во мнениях
у вас часто бывают?
О. Ю.: Точки зрения не всегда совпадают,
но, естественно, мы заинтересованы в
том, чтобы во время обсуждений был най-
ден некий консенсус.

PC Week: На ваш взгляд, создаваемые сейчас
реестры недобросовестных поставщиков — это
эффективный инструмент борьбы с ними?
О. Ю.: Будущее покажет, насколько они
действенны. Но реестры эффективны
только в отношении компаний, которые
заботятся о своей репутации. Одноразо-
вым компаниям они не страшны.

PC Week: Я слышал, что базы данных у феде�
ральных и локальных реестров пока не особо пе�
ресекаются.
О. Ю.: Мы федеральная организация, рабо-
таем на федеральные деньги и ориентиру-
емся исключительно на федеральное за-
конодательство. Локальные реестры мы
не отслеживаем.

PC Week: Значит, вас никак не затрагивает и
недавнее постановление правительства Москвы
о том, что какая�то часть госзаказов обязатель�
но должна быть размещена среди субъектов
малого бизнеса?
О. Ю.: Региональные нормативные акты не
отменяют положений ФЗ № 94. Но отно-
сительно поддержки малого бизнеса есть
указания и в нем. Правда, небольшие ор-
ганизации обычно не имеют серьезных ли-
цензий по безопасности, которые мы обя-
заны требовать в силу специфики нашей
системы, поэтому мы их можем привлечь
далеко не ко всем работам. Кроме того,
контракты для малого бизнеса по закону
не могут превышать 15 млн. руб., поэто-
му специально под него мы вынуждены
разбивать наши лоты на несколько частей.

PC Week: Правильно ли я понимаю, что в целом
большая часть положений ФЗ № 94 вас вполне
устраивает?
О. Ю.: Вы знаете, нас сильно обнадежило вот
это новое постановление правительства,
которое позволит упорядочить наши дей-
ствия. Мы сейчас его изучаем и начинаем
применять (интервью состоялось в конце
октября 2009 г. — Прим. ред.). До конца
2009 г. у нас намечена достаточно большая
тендерная кампания — порядка 50 конкур-
сов и аукционов. И когда нами и другими
ведомствами будет наработана определен-
ная практика, мы начнем выступать с зако-
нодательными инициативами. Пока нуж-
но разобраться с новыми условиями.

PC Week: Может быть, какие�то инициативы для
вас уже очевидны?

О. Ю.: Наверное, стоило бы поднять вопрос
об изменении процедуры расторжения
контрактов. Сейчас, если организация не
осуществляет поставки, мы официально
можем разорвать с ней отношения либо
по обоюдному согласию, либо по реше-
нию суда.

Когда, как в вышеупомянутом случае,
речь идет о том, что организация должна
заплатить государству штраф, обоюдного
согласия очевидно быть не может. Что
касается суда, то мы срок этой процеду-
ры прогнозируем еще на полгода.

Мы ведь сначала должны отправить пре-
тензию по почте, получить уведомление о
доставке, потом состоится суд первой ин-
станции, потом, если организация еще су-
ществует, апелляции и т. д. То есть по сути
на целый год наши юристы отвлекаются на
абсолютно непродуктивную процедуру.

PC Week: И в это время вы не можете заключать
контракт с кем�то другим?
О. Ю.: Да. Правда, в описанном случае дело
касалось расходных материалов, которые
мы закупаем несколько раз в год, поэтому
нам просто удалось протянуть на сущест-
вующем резерве и дождаться следующей
поставки — от другого поставщика.

Но если бы это была крупная поставка
техники, которая очевидно может быть
осуществлена только один раз, мы бы
действительно попали в очень сложную
ситуацию — были бы вынуждены почти
год ждать расторжения контракта.

Так что, наверное, стоит предусмотреть
право госзаказчика разрывать контракт
в одностороннем порядке. (У поставщика
ведь все равно остается возможность ос-
порить это решение в суде.) И совсем хо-
рошо, если мы, например, получим право
сразу возобновить этот контракт со сле-
дующим участником аукциона.

PC Week: Спасибо за беседу. 4
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Автоматизация управления 
бизнесом на форуме в Москве
26 февраля в московской гостинице
“Holiday Inn Сокольники” состоится ме-
ждународная конференция “Microsoft
Dynamics NAV Forum 2010” (www.
navforum.ru), организаторами которой
выступают корпорация Microsoft и кон-
салтинговая компания NaviCon Group.

Форум ориентирован на руководите-
лей, акционеров и топ-менеджеров ком-
паний, работающих в различных отрас-
лях экономики. На нем, как ожидается,
будут представлены передовые практи-
ки, решения и технологии для повыше-
ния эффективности управления бизне-
сом, увеличения продаж и снижения
затрат, а также результаты исследова-
ния, проведенного аналитическим агент-
ством IDC и посвященного эффективно-
сти использования ERP-систем в России.

На конференции представители веду-
щих российских и зарубежных компа-
ний поделятся опытом повышения
эффективности бизнеса с помощью Mi-
crosoft Dynamics NAV.

Запланированы параллельные сессии
по следующим темам: “Эффективная
работа информационной системы пред-
приятия”, “Управление производством,
логистикой и продажами”, “Управление
проектной деятельностью при внедре-
нии ERP-систем”, “Управление финан-
сами”, “Управление эффективностью
бизнеса”, “Полезные ИТ-решения”. На
них будут продемонстрированы практи-
ческие примеры автоматизации дистри-
буции, бухгалтерского учета, производ-
ственно-складских запасов, управления
продажами по методологии Sales Forces
Management. Участники смогут обсу-
дить роль хранилища данных и аналити-
ческого инструментария в бизнесе ком-
пании и необходимость электронной
торговли, а также поговорить об элек-
тронном документообороте и грядущих
изменениях законодательства.

Для участия в мероприятии необходи-
ма регистрация на сайте конференции.

Александр Чубуков

АНОНСЫ

Олег Юдин
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ДЖЕФФРИ БЕРТ

Спустя месяц с небольшим после за-
вершения сделки по приобрете-
нию Perot Systems за 3,9 млрд. долл.

руководители Dell изложили свои взгля-
ды, согласно которым эта покупка помо-
жет корпорации расширить сферу дея-

тельности, ныне связанную
в основном с производством

компьютерных систем.
Они рассказали о потенциальном фи-

нансовом выигрыше (годовой доход в раз-
мере около 7,5 млрд. долл.), размерах но-
вого сервисного подразделения корпора-
ции (42 тыс. сотрудников), объеме рынка
ИТ-сервисов (примерно 800 млрд. долл.)
и занимаемом корпорацией месте на этом
рынке (в первой десятке). Все это благо-
даря покупке Perot Systems.

Кроме того, они поведали об обслужи-
вании “слабо охваченных сервисами”
средних предприятий и о планах, которые
позволят корпорации выделиться на фо-
не своих более крупных конкурентов, та-
ких как IBM и Hewlett-Packard, благода-
ря модульным сервисам, более высокой
степени их автоматизации и краткосроч-
ным сделкам.

“Прежний подход, при котором при-
влекались полчища консультантов, соз-
давались специальные структуры, исполь-
зовались патентованное ПО и оборудова-
ние, неэффективен. Он слишком дорого
обходится нашим покупателям и их кли-
ентам, — сказал Питер Альтабеф, прези-
дент подразделения Dell Services и быв-
ший президент компании Perot. — Мы же
хотим помочь организациям использо-
вать инновационные решения и сконцен-
трироваться на стратегических целях, со-
кратив затраты на традиционное управле-
ние ИТ. Это новая идея, позволяющая
взглянуть на сервисы с позиций потреби-
теля. Она облегчает доступ к ИТ и упро-
щает управление, и, что всего важнее,
она ориентирует наши решения на дости-
жение успеха нашими клиентами”.

Пол Белл, президент группы Dell по рабо-
те с государственным сектором, сообщил,
что корпорация ориентируется на заключе-
ние сервисных контрактов сроком от 60 до
90 дней, для выполнения которых Dell Ser-
vices будет выделять два-три человека.

“Наши конкуренты по-прежнему на-
правляют к клиентам толпы консультан-
тов, которых потом не выгонишь”, — ска-
зал Белл.

Корпорация Dell — последний из круп-
ных производителей оборудования, при-
шедших к выводу, что сервисы позволят

им выйти за пределы своего традиционно-
го бизнеса, который быстро превращает-
ся в производство товаров массового
спроса. HP, уже являющаяся важным иг-
роком на рынке сервисов, закончила ин-
теграцию компании EDS спустя 16 меся-
цев после завершения сделки по ее при-
обретению за 13,9 млрд. долл. Даже такой
крупный производитель принтеров, как
Xerox, решил заняться сервисами и в сен-
тябре купил за 6,4 млрд. долл. компанию
Affiliated Computer Services.

Все надеются в той или иной форме
повторить успех, которого добилась за
последние 15 лет IBM с помощью своего
подразделения Global Services, переходя
от низкодоходных продаж оборудования
к более широкому оказанию услуг, что
постоянно приносит прибыль.

IBM претендует на лидерство
“Все основные производители оборудова-
ния стремятся тем или иным способом
расширить объем предоставляемых серви-
сов, — сказал аналитик из компании Pund-
IT Research Чарльз Кинг. — IBM занима-
ется этим уже давно. HP, покупая EDS,
отчасти преследовала цель... перехватить у
IBM какую-то долю рынка услуг”.

Это крупный бизнес. В 2008 г. подраз-
деление IBM Global Services (IGS) принес-
ло корпорации почти 59 млрд. долл., HP
заработала свыше 22 млрд. Dell до по-
купки Perot получила благодаря серви-
сам доход примерно в 5,7 млрд. долл.

“Не будет ошибкой сказать, что под-
разделение IBM Global Services уже на
протяжении нескольких лет олицетворя-
ет собой золотой или платиновый стан-
дарт ИТ-сервисов, — заявил Кинг. — Ес-
ли вы являетесь вендором, который стре-
мится расширить предоставление
сервисов, то лучшее, что вы можете сде-
лать, это взять IBM Global Services в каче-
стве образца для подражания”.

По словам Майкла Дэниелса, старшего
вице-президента IGS, в последние годы
IBM стремилась к установлению более тес-
ного сотрудничества IGS с разрабатываю-
щим ПО подразделением в таких областях,
как аналитика, использование новых инст-
рументов, созданных исследовательской
группой IBM, и постепенное расширение
автоматизации. Это позволяет, как он отме-
тил, “наращивать потенциал при той же
численности сотрудников” и рассматрива-
ется в качестве основного направления
расширения возможностей сервисов.

Руководители IBM считают, что сочета-
ние богатого опыта работы в различных

отраслях и сервисов, которые по своим
функциям сходны с ПО, обеспечило рост
оборотов IGS на протяжении последнего
десятилетия. Кроме того, IGS имело воз-
можность использовать наработки дру-
гих подразделений IBM в области ПО,
оборудования и исследований, а также
колоссальную интеллектуальную собст-
венность, принадлежащую корпорации.
Это отличает IBM от таких корпораций,
как Dell и HP, заявил Дэниелс.

“Послушайте, что они говорят своим ак-
ционерам. Они рассуждают о возможности
расширения сбыта продуктов через кана-
лы продажи сервисов, — говорит Дэни-
елс. — Не думаю, что клиенты станут по-
купать товары массового спроса через эти
каналы... По большому счету предоставле-
ние сервисов резко отличается от продажи
товаров. Для компаний, торгующих продук-
тами, результатом работы является сбыт.
А при продаже сервисов наша работа толь-
ко начинается с подписания контракта”.

Кинг сообщил, что в результате покуп-
ки в 2002 г. компании Pricewaterhouse-
Coopers за 3,5 млрд. долл. IBM получила
возможность разрабатывать отраслевые
схемы. В сущности они представляют со-
бой шаблоны, упрощающие использова-
ние сервисов, создавая общую отправную
точку для работы с клиентом. Кроме то-
го, IBM создала в своем исследователь-
ском подразделении группу по изучению
сервисов (Service Science), чтобы нарас-
тить потенциал в этой области.

“Данный бизнес успешно развивает-
ся”, — констатирует Кинг.

Дэвид Ги, вице-президент HP Enter-
prise Services по общемировому марке-
тингу, не согласен с мнением Дэниелса из
IBM. По его словам, портфель HP, вклю-
чающий ПК и серверы, представляет со-
бой ключевой элемент стратегии корпо-
рации в области сервисов. “Мы являемся
крупной компанией, и это обеспечивает
нам экономию на затратах”, — сказал Ги.

HP и Dell обосновывают свои преимущества
HP может предложить своим клиентам
не только сервисы, но и хорошо интегри-
рованные между собой ПК, сетевое обо-
рудование, серверы и принтеры, утвер-
ждает Ги. “IBM поглотила целый ряд
разрабатывавших ПО компаний, но не
добилась их тесной интеграции” со своим
софтверным подразделением, считает он.

А HP укрепила свои позиции благода-
ря приобретению компании EDS. По сло-
вам Ги, это существенно расширило ее
возможности по продаже сервисов. HP

уже и раньше предлагала техническое об-
служивание, а теперь в ее арсенале появи-
лись ИТ-аутсорсинг, сервисы в виде при-
ложений и бизнес-процессов. Сочетание
этих двух направлений позволило под-
разделению HP Services расширить свою
клиентскую базу, отметил Ги. “Мы выхо-
дим на рынок и завоевываем позиции
там, где наши компании не смогли бы до-
биться успеха, если бы каждая действова-
ла самостоятельно”, — убежден он.

Как говорят представители Dell, корпо-
рация планирует применить для наращи-
вания сервисного потенциала тот же под-
ход, который позволил ей расширить про-
дажи оборудования.

“Dell выдвинулась в лидеры ИТ-отрасли
благодаря высокоэффективным решени-
ям по созданию оборудования на заказ, —
рассказывает Альтабеф. — Взгляните на
этот метод ведения бизнеса и соответствую-
щий поток работ. Мы считаем, что можем
использовать их применительно к сервисам,
снижая уровень их сложности и исключая
неэффективные операции из жизненного
цикла сервисов и поддержки. Dell Services
представляет собой достаточно крупное
подразделение, чтобы внушать доверие,
но в то же время достаточно гибкое, чтобы
положить начало процессу преобразований
сервисной отрасли”.

Кроме того, по мнению Стива Шакен-
брока, президента группы Dell по работе
с крупными предприятиями, важно бу-
дет сосредоточить внимание на среднем
бизнесе: “Многие фирмы данной катего-
рии в действительности не заинтересо-
ваны в сотрудничестве с крупными аут-
сорсинговыми компаниями, поскольку
чувствуют себя недостаточно значимы-
ми для них на фоне клиентов-тяжелове-
сов. Объединение Perot и Dell вызывает у
них другое отношение”.

По мнению Чарльза Кинга, растущая
переориентация Dell с производства обо-
рудования на сервисы не лишена смысла.
“Dell остается корпорацией стоимостью
50 млрд. долл., но прибыль от продажи
оборудования уже не та, что была преж-
де”, — сказал он.

Хотя Dell и отстает от таких корпора-
ций, как HP и IBM, Кинг считает, что ее
новый курс представляет интерес. Этот
курс определяется стремлением заста-
вить как можно больше сервисов работать
удаленно и максимально сокращать сро-
ки контрактов с клиентами, но при этом
выполнять всю необходимую работу. “Та-
кой подход довольно заметно отличается
от прежнего”, — отметил Кинг. 4
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КЛИНТ БОУЛТОН

По словам представителя IBM, в
2010-м и последующие годы компа-
ния активизирует разработки в сфе-

ре облачных вычислений и будет направ-
лять сюда инвестиции, соответствующие
объему данного рынка, который составля-

ет порядка 120 млрд. долл.
Облачные вычисления —

это широкий термин, охватывающий це-
лый ряд ИТ-разработок. Однако обычно
под этим понятием подразумевается вы-
деление компьютерных ресурсов, кото-
рые провайдер на условиях хостинга пре-
доставляет заказчикам через Интернет.
В 2009-м IBM запустила на этом рынке
ряд проектов, связанных с серверами и
системами хранения данных.

Однако главная битва за господство над
облаками разворачивается в области
средств коллективной работы. Первой на
это поле вышла компания Google, запус-
тив в феврале 2007-го редакцию Premier
Edition хостинговой системы коллектив-
ной работы Google Apps. Отделение Lo-

tus корпорации IBM объявило о выходе в
этот сегмент на конференции Lotusphere
2008, представив Bluehouse — решение
для рынка СМБ на базе технологии SaaS
(software-as-a-service).

Серьезное отношение к облачным вы-
числениям IBM показала на конференции
Lotusphere 2009, когда переименовала
Bluehouse в LotusLive. С января по ок-
тябрь 2009 года IBM выпустила LotusLive
Engage — платформу для социальных се-
тей и коллективной работы, LotusLive
Connections — SaaS-версию своего паке-
та для организации социальных сетей и
LotusLive iNotes — решение для хостин-
га электронной почты, охватывающее
18 млн. рабочих мест, большинство из ко-
торых достались IBM вместе с платфор-
мой, купленной у компании Outblaze.

Благодаря перечисленным инструмен-
там IBM стала заметным провайдером
услуг доступа к средствам коллективной
работы. Хотя Google, Microsoft и другие
компании также предлагают аналогич-
ные SaaS-решения, IBM имеет в своем

арсенале инструменты для хостинга соци-
альных сетей, которые отсутствуют в па-
кетах Google и Microsoft.

По словам Шона Поули, вице-прези-
дента IBM по онлайновым средствам кол-
лективной работы, несмотря на то что ог-
ромный размер корпорации замедляет
выход на новые рынки, она вовремя заня-
лась облачными вычислениями. Относи-
тельно будущих планов он сказал, что в
2010-м и в последующие годы IBM будет
наращивать инвестиции в облачные вы-
числения и направлять средства на по-
глощения, новые разработки и выпуск
продуктов. Более того, подобно Microsoft,
продвигающей стратегию “ПО плюс услу-
ги”, направленную на объединение SaaS с
внутрикорпоративными решениями, IBM
тоже верит в гибридный мир. “В приложе-
ния и инфраструктуру вложены триллио-
ны долларов, и предприятия так просто не
откажутся от всего этого, — сказал По-
ули. — Одним из значительных явлений,
которые произойдут в следующем году,
станет интеграция гибридных, облачных и

традиционных корпоративных систем.
Я думаю, это произойдет путем расши-
рения корпоративных сетей на облака”.

В 2010-м IBM собирается использовать
облака для реализации простых бизнес-
процессов в своих внутренних корпора-
тивных сетях. Поули отказался сообщить
подробности, но сказал, что дополнитель-
ная информация будет представлена на
конференции Lotusphere 2010: “Это по-
зволит корпорации более решительно ос-
ваивать облака”.

Подход IBM и Microsoft, основанный на
гибридной модели, объединяющей SaaS- и
внутренние системы, отличается от при-
меняемого компанией Google, продвигаю-
щей средства коллективной работы только
в Web, делая ставку на улучшенный язык
HTML 5. По словам Дона Доджа, одного из
многих бывших сотрудников Microsoft, пе-
решедших в Google, в 2010-м система
Google Apps будет набирать обороты.

Таким образом, 2010-й, похоже, станет го-
дом борьбы за господство в сфере облачных
вычислений между Google, IBM и Microsoft,
а также новичками в этой области, к како-
вым сегодня можно отнести, например,
Cisco Systems, а также некоторые успешные
стартап-компании вроде Zoho. 4
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UNESCO стало внедрение систе-
мы SAP в финансовом департа-
менте и для учета кадров. Были
выработаны единые подходы в
организации существующих ИТ-
сетей, пользовательских политик,
безопасности. “Сначала нам при-
ходилось исходить в своих реше-
ниях из представления, что при-
меняемые прикладные програм-
мы не имеют возможности для
обмена данными между собой в
существующей гетерогенной сре-
де. — продолжает г-жа Бонар. —
Поэтому нам приходилось идти
на всевозможные уловки, с по-
мощью которых внутренние
сложности системы маскирова-
лись от пользователей под внеш-
не простыми интерфейсами”.

Тем не менее решение было
найдено на базе Microsoft Office
SharePoint Portal Server. Это по-
зволило объединить локально

существующие приложения и
позволить им обмениваться ин-
формацией глобально в глобаль-
ных рамках UNESCO.

Дальнейшее развитие намече-
но как интеграция SAP в рам-
ках OBA. Выбор этой технологии
позволяет добиться того, что дан-
ные и бизнес-процессы SAP ста-
новятся автоматически доступ-
ными непосредственно из прило-
жений Microsoft Office, тогда как
до сих пор эта информация бы-
ла доступна только SAP-специа-
листам в локальных офисах
(рис. 3). Теперь накопленными
данными могут пользоваться все
сотрудники офисов напрямую.

Планы на будущее
Хотя технология Office Business
Applications тесно связана с про-
дуктами Microsoft Office 2007 Sys-
tem, тем не менее она представ-
ляет собой развитие общего сис-
темного подхода в области
программных разработок. OBA
продолжает путь, охватывающий

такие подходы, как сервисно-
ориентированная архитектура
(Service-Oriented Architecture,
SOA), единые корпоративные
интерфейсы (Enterprise Service
Bus, ESB), компонентные сер-
висные блоки (Service Compo-
nent Architecture, SCA).

OBA выделяется тем, что по-
зволяет более активно использо-
вать неструктурированные дан-
ные, учитывать производствен-
ные связи сотрудников, управлять
информационными ресурсами в
рамках всей компании — от кор-
поративных серверов до персо-
нальных клиентских ПК.

Продолжается также разра-
ботка инструментов для OBA-
программирования. 4
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От Microsoft...
ПРОДОЛЖЕНИЕ СО С. 12

внимательно на линейку веб-
продуктов Google и сборник по-
лезных программ, то окажется,
что они удовлетворяют практи-
чески все интересы самых обыч-
ных пользователей — есть раз-
витая поисковая система, свой
браузер Chrome , картографиче-
ские системы Earth (для Nexus
One была представлена локаль-
ная версия этого сервиса с 3D-
моделями) и Maps, всевозмож-
ные системы хостинга (от Picasa
для размещения фотографий с
геотаркетингом до YouTube, где
доступно огромное количество
видеофайлов). Имеется и кален-
дарь для планирования собы-
тий, а у Gmail помимо неогра-
ниченного пространства для
личных данных присутствует
весьма разветвленная адресная
книга; в работе с другими языка-
ми помогает “Переводчик”; оп-
ределить местонахождение дру-
зей и знакомых позволит Google
Latitude. За IM-сервисы и VoIP
отвечают Google Talk и Skype, в
дополнение к которым создана
система Voice. Все подобные
сервисы предустановлены на
Nexus One.

Однако с ПО для корпоратив-
ных пользователей коммуника-
торов у Google пока дела идут
совсем не блестяще. Правда,
подобная ситуация была и у Ap-
ple при запуске iPhone несколь-
ко лет назад: вал приложений
для корпоративных пользовате-
лей начался уже после того, как
это устройство поступило в ши-
рокую продажу. В любом слу-
чае, чтобы заинтересовать сво-
им “железом” компании рынка
SoHo, наиболее восприимчивые
к новому устройству, Google
придется серьезно доработать
свои Docs, активизировать соз-
дание ПО для групповой рабо-
ты на замену MS Project и Share-
point и подумать о полностью
виртуальной замене MS Ex-
change, а также о каком-либо
варианте Unified Communica-
tions с идентификатором по ад-
ресу почты на Gmail.

Следуя адаптивной модели
продаж, Nexus One не будут
реализовывать исключительно
по операторским контрактам:
любой желающий сможет ку-
пить это “железо” в собствен-
ном магазине Google за 529
долл. (цена для абонентов T-
Mobile в США — 179 долл.).
Причем российским пользова-
телям интересно будет узнать,

что интерфейс на русском язы-
ке там поддерживается с само-
го начала продаж. Как и в
iPhone, для пользователей
Nexus One доступен виртуаль-
ный магазин Android Market,
где можно будет найти не толь-
ко ПО, но и музыку и другие
медиаэлементы, а также кон-
тент и, в принципе, любые дру-
гие, не обязательно цифровые,
товары.

Однако с устройством есть оп-
ределенные проблемы — значи-
тельная часть покупателей но-
вого “железа” столкнулись с
тем, что смартфон не мог рабо-
тать в 3G-сети оператора связи,
постоянно “сваливаясь” в
EDGE. Проблема явно с управ-
ляющим ПО — странно, что
ошибку не смогли “отловить” на
ранней стадии. Но значительно
большую ярость у покупателей
вызвал тот факт, что Google, как
официальный производитель
устройства, не создал полноцен-
ную службу поддержки клиен-
тов до начала продаж смартфо-
на. Не смогли оперативно
сработать и в T-Mobile, который
реализует это “железо” через
свою розничную сеть. Безуслов-
но, эти болезни роста будут пре-
одолены, но неприятный осадок
остался. 4

Nexus One...
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Форум по проблемам 
информационной 
безопасности России
С 28 по 29 января в здании пра-
вительства Москвы состоится
12-й “Инфофорум” — “Инфор-
мационная безопасность России
в условиях глобального инфор-
мационного общества” (www.
infoforum.ru). Его организато-
рами выступают Комитет Госду-
мы РФ по безопасности, Аппа-
рат Совета Безопасности РФ,
Минкомсвязи России, Феде-
ральное агентство по ИТ, МВД
России, некоммерческое парт-
нерство “Инфофорум”.

На форуме соберутся специа-
листы из всех регионов России,
стран СНГ и других дружест-
венных государств Европы и
Азии, с тем чтобы представить
свои наработки в области ИБ и
познакомиться с передовыми
технологиями в этой области.

Ключевые темы мероприятия:
• комплексные решения по

безопасности для международ-
ных массовых мероприятий;

• технологии безопасности
для электронного государства;

• ситуационные центры орга-
нов государственной власти;

• применение законодательст-
ва о персональных данных;

• управление ИБ;
• безопасный Интернет.
В рамках “Инфофорума” со-

вместно с Национальным иссле-
довательским ядерным универ-
ситетом (МИФИ) и УМО вузов
России по ИБ пройдет 17-я Все-
российская конференция “Про-
блемы информационной безо-
пасности в системе высшей
школы” — “Вопросы примене-
ния технологий дистанционного
образования. Информационные
технологии для доступа к куль-
турным ценностям”.

Регистрация участников от-
крыта на сайте форума.

Александр Чубуков

АНОНСЫ
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— Перевести деньги (стоимость подписного комплекта) на указанный р/с в любом отделении
Сбербанка.

— Отправить заполненный купон�заявку и копию квитанции о переводе денег по адресу:

109147, г. Москва, ул. Марксистская, 34, корп.10, 
3 этаж, оф. 328 (отдел распространения, подписка), 

или по факсу: (495) 974�2263. Тел. (495) 974�2260,
отдел распространения, менеджеру по подписке.

Журнал высылается заказной бандеролью.

Цена подписки включает в себя стоимость доставки в пределах РФ. 

Если мы получили Вашу заявку до 10�го числа текущего месяца и деньги поступили на р/с
ООО «СК Пресс», подписка начинается со следующего месяца.
Не забудьте, пожалуйста, указать в квитанции Ваши фамилию и инициалы,
а также Ваш точный адрес с почтовым индексом.

Внимание! Отдел подписки не несет ответственность, если подписка оформлена через другие
фирмы. 

Редакционная подписка осуществляется только в пределах РФ.

Деньги за принятую подписку не возвращаются.

Условия подписки:

* Минимальный период подписки — 3 месяца.

** Начало доставки — следующий месяц за месяцем, в котором оплачена подписка.

*** Оформляя подписку, подписчик соглашается, что его персональные данные могут быть
предоставлены третьим лицам для выполнения доставки издания.

Справки по телефону: +7 (495) 974�2260, доб. 1736; e�mail: distribution@skpress.ru.

ИЗВЕЩЕНИЕ ИНН 7707010704        КПП 770701001

ЗАО “СК Пресс”

получатель платежа

Учреждение банка  Сбербанка России, ОАО Вернадское ОСБ г. Москвы № 7970

Расчетный счет №   40702810938100100746 БИК          044525225

Кор. счет:            30101810400000000225

фамилия, и. о., адрес

Назначение платежа Дата Сумма

Подписка на журнал «PC WEEK»

Всего:

Плательщик: 

Кассир
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Я подписываюсь

на 3 месяца и плачу за 12 журналов 660 рублей (в т. ч. НДС 10%)

на 6 месяцев и плачу за 24 журнала 1180 рублей (в т. ч. НДС 10%)

на 12 месяцев и плачу за 48 журналов 2100 рублей (в т. ч. НДС 10%)

Ф.И.О._________________________________________________________________
_________________________дата рождения_______________индекс_____________
обл./край___________________________р�н______________________________     
город______________________________улица_______________________________
дом_______корп._________этаж____________кв.___________домофон__________
код_______________________________тел._________________________________

Копия квитанции об оплате от ___________________ с отметкой банка прилагается
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